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Дорогие читатели!

Лето для всех территорий Кубани – го-
рячая пора, в прямом и переносном 
смыслах. Помимо повышенного тем-
пературного режима, каждый из му-
ниципалитетов тяжело трудится. Од-
ни на ниве сельскохозяйственной, дру-
гие – туристической. Добавьте к этому, 
кроме рядовых вопросов, огромную 
работу по приему беженцев из Укра-
ины и принятие решений о перерас-
пределении полномочий согласно 136-
ФЗ, и получается, что нагрузка лежит 
на муниципалитетах колоссальная. 

Мы, между тем, предлагаем вам 
интересное и познавательное чтение. 
В наших материалах вы можете по-
черпнуть опыт своих коллег, еще раз 
прочитать о том, как будет реализо-
вана реформа в рамках нового закона 
о местном самоуправлении, и узнать 
многое-многое другое.

Работа форума на сайте ассоциа-
ции «Совет муниципальных образо-
ваний Краснодарского края» (www.
smokk.ru) помогает узнать, что вам 
поистине интересно. Одной из акту-
альных, судя по вашим запросам, яв-
ляется тема молодежной политики и 
методов повышения активности мо-
лодежи в глубинке. Эти запросы со-
впали с проведенным в Кремле ме-
роприятием, которое возглавил пре-
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зидент Владимир Путин. Речь шла о 
разработке единой молодежной поли-
тики и о том, как воспитывать в мо-
лодых людях чувство патриотизма. В 
совещании участвовали представи-
тели власти, науки, общественности. 
Диалог оказался интересным и бога-
тым на простые, готовые к использо-
ванию, советы. Отчетный материал о 
мероприятии ждет вас в рубрике «Фе-
дерация».

В качестве основной темы данного 
номера мы выбрали прошедший в Со-
чи семинар для представителей МСУ. 
Команда от нашего издания вместе с 
участниками посетила семинары, пред-
ложенные организаторами меропри-
ятия, и подготовила подробный мате-
риал «Политический ликбез». Мы по-
старались сделать его для каждого из 
вас памяткой, к которой можно обра-
титься в любой момент. 

Одним из наиболее актуальных 
для всего края вопросов является ра-
бота с беженцами. На муниципалите-
ты возложена большая миссия – при-
нять и благоустроить людей, бегущих 
от войны. К счастью, на Кубани жи-
вут хлебосольные люди с широкой ду-
шой. Многие из них раскрывают две-
ри перед совершенно незнакомыми 
людьми. Трогательных историй при-
ема украинских семей – множество. 
Есть и представители МСУ, которые, 

Словена Соколова 
Главный редактор

помимо организации работы с бежен-
цами, сами принимают семьи в своих 
домах. О том, как ведут эту работу на 
Кубани, читайте в материале «В по-
исках мира».

Одно из направлений нашей де-
ятельности – работа форума «Му-
ниципальная жизнь» на сайте www.
smokk.ru.

Мы рады каждой поднятой теме и 
дискуссиям в рамках форума. Увере-
ны, что многие из предложенных ва-
ми материалов могут быть полезны-
ми и вашим коллегам. Поэтому мы 
решили в каждый из номеров наше-
го издания помещать несколько наи-
более интересных форумских высту-
плений. Новую рубрику ищите уже в 
этом выпуске.
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является одной из актуальных задач. кубань – регион сельскохозяйствен-
ный, поэтому основной упор делается на данную отрасль. 
однако есть и другие направления

поток людей, бегущих от войны, коснулся многих регионов 
нашей страны. они едут в среднюю полосу России, сибирь, 
на Дальний восток. но самое большое количество украинских 
граждан в соседних с охваченным войной государством регионах – 
в Ростовской области и краснодарском крае
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текст: Словена Соколова

Пол и т и к а . 
Буду щ е е – 

за  молод е ж ью
3 июля в Кремле состоялось заседание Совета 

при Президенте по межнациональным отношениям. 
Его провел Владимир Путин. Основная тема 

мероприятия – роль культуры и образования 
в укреплении единства и согласия, в гражданском 

и патриотическом воспитании молодежи
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Мнение
приоритеты государственной 

молодежной политики должны быть 
направлены на всестороннее развитие 

личности, на воспитание зрелого, 
ответственного гражданина России
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Сегодня
по статистическим данным, сейчас 

в России проживает свыше тридцати 
с половиной миллионов граждан

 в возрасте от 15 до 29 лет.
 от их взглядов в значительной 

степени зависит будущее России

внимание на профилактику экстре-
мистских проявлений среди школь-
ников. Серьезным подспорьем здесь 
призвана стать единая система мо-
ниторинга межнациональных отно-
шений и предупреждения возможных 
конфликтов на этнической почве. За-
пустить ее правительство должно до 
конца текущего года.

Система охватит все регионы стра-
ны, а созданный в ее рамках федераль-
ный центр мониторинга будет коор-
динировать аналитическую и профи-
лактическую деятельность заинтере-
сованных органов власти, научных 
организаций и экспертного сообще-
ства, станет генератором рекоменда-
ций и предложений в этой сфере.

Президент затронул роль учителей 
в процессе воспитания личности. Он 
отметил, что государство за последние 
годы многое сделало для того, чтобы 
повысить статус педагога, обеспечить 
ему достойные условия работы. Это 
должно сказаться на повышении ка-
чества обучения и воспитания в шко-
ле, преподавания базовых гуманитар-
ных предметов, которые формируют 
личность человека.

Немаловажно, что начата разработ-
ка единого культурно-исторического 
стандарта преподавания.

– Здесь, естественно, нужны совре-
менные методики, способные заинте-
ресовать ребят. И свою роль в этом мо-
жет сыграть, в том числе, Российский 
научно-исследовательский институт 
культурного и природного наследия 
имени Лихачева. На заседании Сове-
та глав правительств СНГ в Минске  
30 мая ему присвоен статус базовой 
организации стран Содружества в сфе-
ре сохранения всемирного наследия. 
Его ресурс должен быть использован не 
только для сбережения и продвижения 
культурного и исторического потенци-
ала народов России, но и для патрио-
тического становления молодежи, ее 
духовно-нравственного воспитания, –  
рассказал президент Путин.

Кроме того, он предложил сфор-
мировать в рамках деятельности Со-
вета дополнительное направление – 
информационное обеспечение реали-
зации государственной национальной 
политики России. Его задачей станет 
разъяснение сути работы, а также вза-
имодействие со средствами массовой 
информации, институтами граждан-
ского общества.

ПяТь КИТОВ  
МИНКУЛьТА

Министр культуры Российской Феде-
рации Владимир Мединский начал 

а заседании обсуждались во-
просы государственной мо-
лодежной политики, изуче-
ния русского языка, повыше-

ния уровня языковой грамотности и 
исторического образования.

По статистическим данным, сей-
час в России проживает свыше трид-
цати с половиной миллионов граж-
дан в возрасте от 15 до 29 лет. От их 
взглядов, как отметил Владимир Пу-
тин, в значительной степени зависит 
будущее России.

– Важно, чтобы молодежь понима-
ла всю значимость национальной по-
литики, национального и культурного 
многообразия. В этом многообразии, 
безусловно, сила, преимущество нашей 
страны, – считает президент России. 

Во все времена в мире шла борьба 
за умы, идеологическое и интеллекту-
альное влияние. Завладев этими ре-
сурсами, можно с легкостью ослабить 
государство и создать для себя конку-
рентные преимущества в политике и 
экономике, на международной арене, 
провоцируя межнациональные кон-
фликты внутри «захваченной» стра-
ны. В свете такой постоянной борьбы, 
по мнению Владимира Путина, необ-
ходима постоянная, системная рабо-
та, которая защитила бы государство 
и молодежь от этих рисков. 

– В такую деятельность должны 
включаться все: государственные и му-
ниципальные структуры, обществен-
ные организации и, конечно, семья. 
Главное – здесь не должно быть ме-
ста догматизму и казенщине, иначе 
эффект может быть прямо противо-
положным ожидаемому, – уверен гла-
ва государства. 

Президент потребовал повысить 
качество реализации госпрограммы 
патриотического воспитания в плане 
ее насыщенности интересными ини-
циативами, понятными современной 
молодежи, а также привлечь внимание 
к тесному партнерству общественных, 
студенческих, военно-патриотических 
и поисковых организаций.

По мнению главы государства, 
приоритеты государственной моло-
дежной политики должны быть на-
правлены на всестороннее развитие 
личности, на воспитание зрелого, от-
ветственного гражданина России,  
в котором сочетаются любовь к своей 
большой и малой родине, общенацио-
нальная и этническая идентичность, 
уважение к культуре и традициям лю-
дей, живущих рядом.

Стоит отметить, что министерство 
образования занимается разработкой 
приоритетов молодежной политики. 
Владимир Путин попросил ускорить 
эту работу, а также обратить особое 

Н
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Не нужно бояться своей истории.
Историческая правда – это важнейший 
воспитательный аргумент

свое выступление с темы просвещения,  
в частности – с оценки уровня знаний 
по русскому языку. Известно, что ре-
зультаты ЕГЭ сигнализируют о явных 
проблемах в системе образования. 
Ребята сегодня имеют возможность  
изучать несколько иностранных язы-
ков, и это, безусловно, хорошо. Одна-
ко, уверен министр, соотношение рус-
ского и регионального языков в систе-
ме образования должно быть в поль-
зу русского. 

Театры и литература. Также в про-
цессе воспитания патриотизма огром-
ную роль играют русская литература 
и история.

– В Минкультуры создан эксперт-
ный совет по поддержке русской клас-
сики. Его задача – возродить класси-
ческие произведения в репертуарных 
театрах. Кроме того, надо срочно ре-
формировать все театры юного зри-
теля в регионах, чтобы там ставились 
произведения школьной программы. 
Это достойная задача для грядущего 
Года русской литературы. Причем в 
ТЮЗах надо ставить школьную клас-
сику современно, технологически,  
но без сущностных искажений, без 
странностей под видом нового прочте-
ния, – считает Владимир Мединский. 
– Также необходимо системно прово-
дить уроки в музеях. Не просто приво-
дить туда детей после уроков, как это 
делают сейчас, а именно проводить 
последний урок истории или литера-
туры, а лучше – сдвоенный. 

Кинематограф. Еще одно направле-
ние, которое затронул министр куль-
туры, – кинематограф. Он рассказал о 
том, что сегодня оказывается поддерж-
ка фильмам, тематика которых объ- 
единяет людей разных национально-
стей – героев Первой и Второй миро-
вых войн, спорта, науки, культуры. 
Также осуществляется помощь в за-
пуске проектов об истоках Руси, Кие-
ва, Новгорода… 

Нельзя забывать и о классическом 
репертуаре. 

– В прошлом году разработан спи-
сок 100 лучших фильмов, которые мы, 
решив все вопросы с авторскими пра-
вами, выложили в Сеть. И теперь наде-

емся, что министерству образования 
будут выделены средства и поставле-
на задача, чтобы каждый школьник 
смог посмотреть эти фильмы в тече-
ние обучения, – отметил Владимир 
Мединский. 

С прошлого года министерство 
культуры объявило конкурс сценари-
ев кинопроектов, объединенных те-
мой дружбы народов. Речь идет о доку-
ментальных и художественных филь-
мах, а также о телесериалах. Как рас-
сказал министр культуры, хорошие 
результаты созданных проектов уже 
есть, и они выходят в эфир.

Традиции. Еще одним «столпом» надо 
считать изучение традиций собствен-
ного народа. Зная свои обычаи, люди 
начинают живо интересоваться тра-
дициями соседних народов. 

Вообще, по мнению Владимира Ме-
динского, этническая музыка, танцы, 
дизайн могут быть положены в основу 
отдельных молодежных движений. 

Выступавший привел такой при-
мер. В депрессивном рабочем поселке 
Хохлово Вологодской области в шко-
ле были запущены курсы традицион-
ной народной культуры (кружки тка-
чества, вышивки, пения, народного 
танца). Этот эксперимент продолжал-
ся пять лет, в течение которых уровень 
подростковой преступности в посел-
ке упал до нуля.

Обращаясь к президенту России, 
министр попросил поручить субъектам 
Федерации принять региональные про-
граммы или законы о поддержке тра-
диционной народной культуры. 

– Модельным в этом плане мы 
считаем закон Вологодской области 
2002 года. В бюджетах субъектов не-
обходимо предусмотреть средства на 
поддержку соответствующих отде-
лов в Домах народного творчества, –  
отметил он.

Туризм. Другим важным направлени-
ем, по мнению министра культуры, яв-
ляется внутренний туризм. 

– В этом году, так же, как и в про-
шлом, Минкульт из своих внутренних 
ресурсов направил 200 миллионов 
рублей на то, чтобы более 23 тысяч 
школьников из всех субъектов Феде-

рации побывали в Москве, Петербур-
ге, на Золотом кольце, в Казани, Кры-
му, ясной Поляне. Конечно, это очень 
мало, хотя эффект огромный, – расска-
зал Владимир Мединский. 

В 2015–2016 годах будут запущены 
новые военно-исторические маршру-
ты: Сталинград, Курская дуга, «Бло-
када Ленинграда: «Дорога жизни» –  
Невский пятачок». 

Финансируют такой туризм две 
стороны: регионы оплачивают дорогу,  
а министерство культуры – пребывание 
ребят и культурную программу.

– Мы очень просим дать поруче-
ние министерству финансов об увели-
чении софинансирования с федераль-
ной стороны, чтобы можно было хотя 
бы вдвое увеличить количество детей 
и, самое главное, включить эту рабо-
ту в официальные полномочия Росту-
ризма, – обратился Владимир Медин-
ский к Владимиру Путину. 

Волонтеры. Кроме всего сказанно-
го, министр культуры акцентировал 
внимание собравшихся на необходи-
мости поддерживать волонтерское 
движение.

– Добровольческие молодежные 
проекты сейчас находятся на пике 
своей популярности. Тысячи добро-
вольцев в разных частях России гото-
вы бескорыстно возрождать из руин 
храмы, спасать памятники зодчества, 
вести поисковую работу. Мы открыва-
ем в этом году специальный интернет-
портал добровольческих поисковых 
групп. Кстати, наши поисковики по-
явились и в Крыму, где, как оказалось 
(мы были потрясены), поисковое дви-
жение было фактически законодатель-
но запрещено. Теперь оно возрожда-
ется. Там очень много незахоронен-
ных наших предков, – рассказал он 
присутствовавшим. 

ГЛАЗАМИ  
НАУКИ

Об истории государства и о том, ка-
кие ошибки не стоит допускать в пре-
подавании истории в школе, говорил  
доктор исторических наук профес-
сор Института этнологии и антропо-
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Волонтеры
тысячи добровольцев в разных 

частях России готовы бескорыстно 
возрождать из руин храмы, 

спасать памятники зодчества, 
вести поисковую работу

логии имени Миклухо-Маклая Вале-
рий Тишков.

Он уверен, что трагические страни-
цы отечественного прошлого не долж-
ны исчезать из учебников по исто-
рии, так как эта наука учит не только 
своими победами, но и драмами, ко-
торые не следует повторять будущим 
поколениям.

– Нам не нужно бояться своей исто-
рии, что-то скрывать, приукрашивать. 
Историческая правда – это важнейший 
воспитательный аргумент, – считает 
Валерий Тишков. – я бы предложил по 
этому вопросу дополнить принятую 
концепцию школьной истории возмож-
ностью более подробно изучать исто-
рию края, в котором проживает моло-
дой российский гражданин. И здесь 
отделение историко-филологических 
наук РАН, согласно новому закону об 
академии, может оказывать научно-
методическое содействие в создании 
таких пособий.

Что касается национальной иден-
тичности (эта тема также была заяв-
лена для обсуждения на заседании), 
то Валерий Тишков задался актуаль-
ным вопросом: чем же наполнить по-
нятие идентичности?

– Должен сказать, что 66 процен-
тов опрошенных студентов при опре-
делении своей идентичности на пер-
вое место (можно было давать не-
сколько ответов) поставили такие 
понятия, как «Моя Родина – Россия», 
«Мы – граждане России». И наш вы-
вод таков: консолидируют современ-
ную молодежь не только этнические 
традиции и нормы жизни, а прежде 
всего ценности: интересные и прино-
сящие благополучие профессии, тяга 
к знаниям и, что очень важно, к уча-
стию в больших и важных делах. Вот 
этот фактор нужно учесть при плани-
ровании молодежной политики, – уве-
рен профессор Тишков.

Здесь подразумевается необходи-
мость крупных проектов, в которых 
молодые люди могли бы участвовать, 
реализовывать себя и чувствовать  
собственную нужность и важность для 
всего государства. 

– Российское самосознание совре-
менной молодежи формируют не толь-
ко учебники истории. Российская иден-
тичность, то есть чувство сопричаст-
ности со своей страной, формируется 
через принятие современной жизни, 
того единственного времени, в кото-
ром мы живем. И в России, к сожале-
нию, в целом доминирует отрицание 
периода новейшей истории страны, 
хотя мало кто может сказать: а ког-
да же было лучше в прошлой эпохе? 
Но для молодежи последние 20 лет – 
это вся их жизнь, и они должны быть 

уверены, что живут в лучшие, а не  
в худшие времена, – считает Вале-
рий Тишков.

Кстати, согласно социологическим 
данным, которые озвучил представи-
тель науки, российская молодежь в 
основном удовлетворена общественно-
политической ситуацией в стране. 
Отвечая на вопрос: какой период в 
истории России в наибольшей степе-
ни соответствует вашим представле-
ниям о том, какой должна быть Рос-
сия, больше всего опрошенных в ка-
честве «золотого века» российской 
истории указали современный пери-
од жизни, путинскую эпоху, а не дру-
гие периоды.

Валерий Тишков также затронул 
тему утверждения российского само-
сознания как воспитания ответствен-
ного гражданина. Однако он отметил 
некоторые тревожные тенденции.  
В частности, среди поколения моло-
дых журналистов и политиков быстро 
распространяется негативизм по отно-
шению к тем, кто служил Родине всю 
свою жизнь, кто составил ее гордость 
и обеспечил ее силу. 

Чтобы ситуация не ухудшилась,  
по мнению доктора исторических на-
ук, необходимо в учебник по обще-
ствознанию включить раздел об уваже-
нии старших, о ценности жизненного 
опыта и о преемственности поколений.

– Нам нужны передачи разговора 
со старшими для молодых, беседы и 
диалоги разных поколений о тради-
циях почитания старших в культуре 
разных народов, – уверен он. 

Валерий Тишков коснулся и те-
мы молодежной субкультуры, раз-
нообразных движений, отметив, что 
большинство бывших студентов не 
демонстрируют стремления к само-
организации сугубо на этнической и 
конфессиональной основах. Больше 
всего молодежь вовлечена в студен-
ческие общественные организации 
и движения, спортивные и интернет-
сообщества по интересам, в творче-
ские объединения.

Ученый уверен, что нужно отне-
стись к этому явлению с позитивным 
настроем, как к одному из явлений ми-
ровой культуры. Потому что жесткая 
ориентация молодых людей на соб-
ственные традиции может ограничи-
вать их стремление открывать новые 
миры, осваивать новые языки и куль-
туры, быть современным, инноваци-
онным человеком. 

– Все-таки подлинная свобода лич-
ности обретается без обязательной 
привязки к какой-то одной культурной 
норме, тем более – к традиции или к 
группе. Нам сегодня нужнее ожидать 
от молодых инноваций, часть которых 
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Во все времена в мире шла борьба 
за умы, идеологическое 
и интеллектуальное влияние

завтра обязательно станет традиция-
ми, так же, как и нынешние традиции 
не имеют вечных корней и когда-то 
были инновациями, – заявил Валерий 
Тишков в своем выступлении. 

Зашла речь на мероприятии и о 
создании нового учебника по истории. 
Уже со следующего учебного года ре-
бята получат новые пособия. Об этом 
рассказал директор Института россий-
ской истории Юрий Петров. 

Он также отметил, что молодые лю-
ди недостаточно хорошо знают Консти-
туцию РФ, и предложил ввести пред-
мет по изучению Основного закона 
государства в школьную программу. 
Кроме того, Юрий Петров уверен, что 
история Отечества должна быть обяза-
тельным предметом при сдаче едино-
го государственного экзамена. 

– Иначе все наши попытки поднять 
ее значение, обучить молодежь исто-
рии страны останутся втуне, посколь-
ку это не будет связано с непосред-
ственным обязательством учащихся 
по сдаче экзамена. Если это сделать, 
то, мне кажется, изучение российской 
истории в школе поднимется на новый 
уровень, – высказал он свое мнение. 

Стоит отметить, что тема учебни-
ков была поднята еще раз. Речь за-
шла о необходимости создания еди-
ного учебника по изучению русского 
языка, по аналогии с учебником исто-
рии. На сегодняшний день россий-
ские школьники учат родной язык по 
100 разным пособиям. Это и затруд-
няет проведение олимпиад, и услож-
няет жизнь тем детям, которые меня-
ют одну школу на другую. 

ТЕХНОМЕТОД
В рамках заседания были представ-
лены проект создания комиссии по 
вопросам информационного сопро-
вождения деятельности Совета при 
Президенте по межнациональным от-
ношениям и его сайт. Еще на первом 
заседании Совета президент Влади-
мир Путин особое внимание обратил 
на качество организации информаци-
онной работы. Он сказал, что члены 
организации должны быть в постоян-
ном контакте с национальными объ-
единениями, диаспорами и органами 
власти, давать объективную и досто-
верную оценку ситуациям, доводить 

информацию с мест. Это позволит во-
время реагировать на потенциальные 
риски, способные спровоцировать  
этнические конфликты. Основной це-
лью предлагаемой комиссии станет 
своевременное информирование об-
щества о результатах работы Совета, а 
также разъяснение и пропаганда поли-
тики Президента России в сфере меж-
национальных отношений.

В заключение мероприятия ко всем 
присутствовавшим вновь обратился 
президент Владимир Путин. 

– Не знаю, есть ли более серьез-
ный, более важный вопрос для сохра-
нения нашего единства (Российской 
Федерации), единства нашего наро-
да. Любая, даже самая маленькая, тре-
щинка в вопросах межнациональных 
отношений, тем более любой раскол 
проходят не по территории – они про-
ходят по сердцу, – сказал президент. –  
я хочу поблагодарить вас за те пред-
ложения, которые были сделаны. Мы 
их постараемся реализовать. Наша с 
вами задача заключается в том, что-
бы все эти вопросы никогда не уходи-
ли на периферию общественного и го-
сударственного внимания.
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1 иЮля
владимир путин выступил на 
совещании послов и постоян-
ных представителей Россий-
ской Федерации. Заседание 
было посвящено вопросам 
защиты национальных инте-
ресов России, укрепления 
основ и устоев международ-
ных отношений.

1 иЮля
президент провел оператив-
ное совещание с постоянны-
ми членами совета безопас-
ности. обсуждались различные 
аспекты подготовки четверто-
го саммита прикаспийских го-
сударств, который запланиро-
ван на осень этого года.

7 иЮля
владимир путин провел засе-
дание комиссии по вопросам 
военно-технического сотруд-
ничества Российской Феде-
рации с иностранными госу-
дарствами.

9 иЮля
состоялся запуск новейшей 
ракеты «ангара-1.2пп». вла-
димир путин поздравил кон-
структоров, инженеров и всех 
специалистов, которые при-
нимали участие в подготов-
ке испытательного пуска, с 
его успешным проведением. 
Глава государства особо отме-
тил, что впервые за много лет 
создана новая универсальная 
ракета-носитель, способная в 
различной компоновке выво-
дить на орбиту грузы массой 
от 1,5 до 35 тонн.

10 иЮля
президент провел встречу с 
главами делегаций XIII засе-
дания совещания руководи-
телей органов безопасности 
и разведывательных служб 
стран – участниц содруже-
ства независимых Государств 
по вопросам разведыватель-
ной деятельности.

10 иЮля
владимир путин провел сове-
щание с членами правитель-
ства Российской Федерации. 
обсуждались вопросы упро-
щения получения российско-
го гражданства, повышения 
мобильности трудовых ресур-
сов и деоффшоризации рос-
сийской экономики.

оглашение стало документаль-
ным подтверждением намере-
ний по дальнейшему плодотвор-
ному сотрудничеству между ре-

гионами.
 Обращаясь к Асланчерию Тхакушино-

ву, Александр Ткачев отметил, что за все 
минувшие годы было реализовано немалое 
количество совместных проектов. Но самое 
главное – сделано все возможное для того,  
чтобы люди, чьи дома расположены по обо-
им берегам Кубани, жили одной большой 
дружной семьей, в мире и согласии.

 – У нас с Адыгеей единое экономи-
ческое пространство. В крае проживает 
много адыгов, мы чтим вашу культуру, 
традиции. Кубань – территория много-
национальная, регион равных возможно-
стей для всех народов. Мы прошли дол-

гий путь; сложились теплые отношения, 
проверенные временем. И сегодня нас го-
раздо больше объединяет, чем разъеди-
няет, – констатировал губернатор.

Асланчерий Тхакушинов, в свою оче-
редь, подчеркнул, что большую роль во 
всех совместных преобразованиях меж-
ду Адыгеей и Кубанью сыграл именно гу-
бернатор Краснодарского края. Президент 
республики выразил надежду на дальней-
шее сотрудничество.

Глава Кубани обратил внимание на 
необходимость объяснять детям, что есть 
разные национальности со своими обы-
чаями, обрядами. В школах на уроках ку-
бановедения надо говорить и об истории 
Кубани, и об истории Адыгеи.

– Мы продолжим укреплять наши куль-
турные связи, вести совместную работу по 

Союз 
д ву х ре г ионов
23 ИЮЛя ПЕРВыЕ ЛИцА КРАСНОДАРСКОГО КРА я И РЕСПУБЛИКИ А ДыГЕя 

ПОДПИСА ЛИ ДОГОВОР О ДРУ ЖБЕ И СОТРУДНИЧЕСТВЕ

С
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17 иЮля
президент принял участие во 
встрече лидеров БРикс с гла-
вами государств Южной аме-
рики. обсуждались перспекти-
вы наращивания взаимодей-
ствия государств – участников 
БРикс (Бразилия, Россия, ин-
дия, кнР и ЮаР) с южноамери-
канскими странами, в том чис-
ле в торгово-инвестиционной 
сфере.

18 иЮля
владимир путин провел рабо-
чую встречу с министром фи-
нансов РФ антоном силуано-
вым. обсуждались вопросы 
формирования бюджетной по-
литики и повышения эффектив-
ности бюджетных расходов.

21 иЮля
в ходе поездки в самарскую 
область владимир путин по-
сетил ракетно-космический 
центр «прогресс». Глава госу-
дарства ознакомился с рабо-
той предприятия и новыми об-
разцами продукции, а также 
с планами по выпуску новых 
ракет-носителей.

22 иЮля
президент подписал ФЗ «о лик-
видации Государственной кор-
порации по строительству олим-
пийских объектов и развитию 
города сочи как горноклима-
тического курорта, внесении 
изменений в кодекс Россий-
ской Федерации об админи-
стративных правонарушени-
ях и признании утратившими 
силу отдельных законодатель-
ных актов (положений законо-
дательных актов) РФ».

22 иЮля
в целях усиления ответствен-
ности за совершение деяний, 
направленных на нарушение 
территориальной целостности 
России, федеральным законом 
внесены изменения в статью 
280 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации.

22 иЮля
под председательством гла-
вы государства в кремле со-
стоялось заседание совета 
безопасности. обсуждался 
комплекс вопросов, связан-
ных с обеспечением сувере-
нитета и территориальной 
целостности России.

Сегодня
мы прошли долгий путь; сложились 
теплые отношения, проверенные 
временем. и сегодня нас гораздо 
больше объединяет, чем разъединяет

сохранению межнационального согласия и 
усилению антитеррористической деятель-
ности, – отметил Александр Ткачев. 

Кроме того, он выразил уверенность, 
что активная совместная работа по всем 
этим направлениям позволит существен-
но повысить качество жизни людей как в 
Краснодарском крае, так и в соседней ре-
спублике.

Впереди у двух субъектов много со-
вместных проектов, которые помогут раз-
вивать бизнес, увеличивать налоговую базу 
и бюджеты обоих регионов. В ходе встречи 
был подписан пакет документов, который 
позволит вывести сотрудничество Красно-
дарского края и Республики Адыгея на ка-
чественно новый уровень. Он касается це-
лого ряда направлений.

В первую очередь это строительство 
нового яблоновского моста – объездных 
магистралей, ведущих к курортам Куба-
ни и будущему горнолыжному комплек-
су «Лагонаки».

Строительство главного въездного мо-
ста в Краснодар начнется уже в конце 2014 
года. Проектирование нового моста через 
реку Кубань, который соединит Красно-
дарский край и Адыгею, началось еще в 
2012-м. Стоимость объекта оценивается 
в 2,2 миллиарда рублей. Новый мост дол-
жен появиться со стороны пос. яблонов-
ского. Проезжая часть будет иметь по две 
полосы движения в каждом направлении. 
При этом прежний мост, построенный еще 
в 1960-е годы, уже давно не справляется 

с возросшим в разы потоком транспорта. 
В результате над рекой Кубань появится 
новый 480-метровый мост.

Кроме того, были подписаны соглаше-
ния о развитии торгово-экономических 
отношений, а также отношений в сфере 
здравоохранения, образования, культу-
ры и сельского хозяйства.

В конце встречи губернатор вручил Ас-
ланчерию Тхакушинову высшую награду 
Краснодарского края – медаль «Герой тру-
да Кубани».

– За 7 лет работы произошел серьез-
ный сдвиг в наших взаимоотношениях. 
Мы как никогда дружны, понимаем и слы-
шим друг друга. Хочется протянуть руку 
помощи, поддержать словом, делом. Тон 
таким отношениям задают первые руко-
водители. Надеюсь, что дружба сохранит-
ся. Мы подаем пример другим субъектам. 
Не приходится тратить время и силы на 
урегулирование различных спорных во-
просов, – сказал Александр Ткачев в за-
вершение встречи.
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П
оток людей, бегущих от войны, коснулся многих 
регионов нашей страны. Они едут в среднюю по-
лосу России, Сибирь, на Дальний Восток. Но са-
мое большое количество украинских граждан в 

соседних с охваченным войной государством регионах – 
в Ростовской области и Краснодарском крае. 

На Кубани принимают и готовы принимать в дальнейшем 
людей из Украины. Механизм работы четко отлажен.

– Мы соседний регион, и, конечно, упор будет сделан 
на четыре-пять субъектов, которые возьмут на себя основ-
ную нагрузку по приему беженцев. Это наша работа. Се-
годня это становится нашей ответственностью, – считает 
губернатор Краснодарского края Александр Ткачев. – Мы 
должны быть милосердны, мы должны быть по-братски 
близкими и сделать все возможное, чтобы их пребывание 
здесь было более-менее комфортным.

Для организации качественной работы и оперативно-
го реагирования в регионе созданы краевой и муници-
пальные штабы по оказанию экстренной гуманитарной 
помощи гражданам соседнего государства. Вся необхо-
димая информация о формах помощи вынужденным пе-
реселенцам размещается в СМИ и на официальных сай-
тах администраций муниципалитетов. В городах и рай-
онах открыты «горячие линии».

Ситуацию по вопросам принятия беженцев власти ре-
гиона отслеживают постоянно. 

– Мы составили реестр домовладений на террито-
рии 35 муниципальных образований края – причем 
это не брошенные или недостроенные дома, а домо- 
владения граждан, решивших помочь бежавшим от  
войны людям. Этот реестр дает нам полную информа-
цию о том, где и в каких условиях они будут прожи-

в ПоиСк а х 
м и ра
Краснодарский край 
принял более 22 тысяч 
вынужденных переселенцев 
из Украины

текст: Нина Надюк



07 | 2014 МСК 15

вать, – рассказал нашему изданию вице-губернатор 
Владимир Свеженец. 

РАБОТА НА МЕСТАХ
Чтобы гражданам другой страны было проще разобраться 
в тонкостях миграционного вопроса, в муниципалитетах 
с ними ведут разъяснительную работу. В частности, рас-
сказывают о правовом статусе, который могут получить 
иностранные граждане на территории России, о правилах 
миграционного учета. Для удобства принимающие МО 
разработали памятки и листовки, в которых говорится о 
порядке оформления необходимых документов для полу-
чения временного убежища, патента, разрешения на вре-
менное проживание, а также о порядке получения граж-
данства Российской Федерации. 

Так, с начала текущего года (данные на 25.07.2014 г.)  
в органы ФМС по Краснодарскому краю обратилось за 
патентами 5765 граждан Украины, для оформления раз-
решений на временное проживание – 3086, вида на жи-
тельство – 614, с заявлением о предоставлении времен-
ного убежища – 2086, гражданства РФ – 387, с заявле-
нием об оформлении разрешения на работу – 3339 че-
ловек. 

– Дальше им нужно адаптироваться к нашим услови-
ям. Многие, конечно, захотят вернуться домой, но будут 
и те, кто пожелает остаться в регионе, – значит, нам не-
обходимо приложить все усилия по их обустройству: раз-
мещению, трудоустройству, медицинскому обеспечению, 
предоставлению возможности получения среднего и выс-
шего образования. Мы обязаны смотреть на шаг вперед, –  
считает Владимир Свеженец. 
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краснодарское краевое 
отделение Российского 
красного креста 
для сбора средств 
гражданам Украины, 
вынужденно покинувшим 
свои города и села, 
открыло благотво-
рительный счет:
инн 2309030678
кпп 230901001

краснодарское краевое 
отделение общероссийской 
общественной 
организации «Российский 
красный крест»

Банк получателя:
отделение № 8619 
сбербанка России 
г. краснодар
к/с 30101810100000000602
Бик 040349602 
р/с 40703810330000000106

назначение платежа: 
добровольное 
пожертвование 
гражданам, покинувшим 
территорию Украины. 

нДс не облагается.

В условиях сложившейся ситуации на 
усиленный режим работы переведены 
правоохранительные органы, а также со-
циальные службы. Большинство прибыв-
ших из Украины в ближайшее время хоте-
ли бы трудоустроиться. Это подтвержда-
ют и данные анкетирования среди бежен-
цев. 71% из них ответили положительно 
на вопрос «Хотели бы вы работать после 
оформления разрешительных докумен-
тов?». Только с 24 июня по 25 июля в цен-
тры занятости Краснодарского края обра-
тилось за содействием в трудоустройстве 
1219 граждан Украины, из них направле-
ны к работодателям 396 человек, приня-
ты на работу 134. В службе занятости края 
заверяют: рабочих мест хватит всем; глав-
ное на данном этапе – определиться с пра-
вовым статусом. 

В местах расселения людей информи-
руют о ситуации на рынке труда Красно-
дарского края и о профориентации.

Некоторым беженцам помогают най-
ти работу приютившие их местные жите-
ли. Так, например, в Ейском сельском по-
селении директор рыбного хозяйства Эду-
ард Полюдов принял у себя группу из 12 
человек, среди которых 5 детей. Он обе-
спечил граждан Украины жильем, пита-
нием и работой. 

– Как только мы с Эдуардом привезли 
людей в назначенное место, сразу же вы-
яснили, у кого какие специальности, – рас-

сказал глава поселения Виктор Ермаков. – 
Уже на следующий день один из прибыв-
ших мужчин вышел на работу в качестве 
водителя. 

ПОД МИРНыМ НЕБОМ
В отличие от некоторых других регионов 
в Краснодарском крае беженцев не остав-
ляют жить в пунктах временного разме-
щения. 

– Федеральным бюджетом предусмо-
трено финансирование только ПВР. У нас 
в регионе подобный пункт один – в Ку-
щевском районе, – отметил Владимир 
Свеженец. – Он обеспечивает людей ноч-
легом и питанием. На следующий день 
приезжают автобусы и развозят бежен-
цев по другим муниципалитетам Крас-
нодарского края. 

Многие из тех, кто бежит от военных 
действий на Украине, добираются до ста-
ниц и городов Краснодарского края само-
стоятельно. 

Беженцев, приехавших или доставлен-
ных в Краснодарский оперативный штаб 
по работе с гражданами из Донецкой и Лу-
ганской областей, на несколько суток раз-
мещают в гостинице «Кавказ», а в дальней-
шем распределяют в районы, которые мо-
гут обеспечить людей жильем. 

Кроме того, при краснодарском шта-
бе действует Координационный волон-
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терский центр. Организацией его работы 
занимается городское управление по де-
лам молодежи. 

центр выполняет роль посредника между 
прибывающими гражданами и горожана-
ми, которые желают оказать помощь. Как 
пояснили в управлении, в ближайшие дни 
молодежным активистам предстоит про-
анализировать информацию о гражданах 
и их потребностях по спискам, составлен-
ным при регистрации. Параллельно по не-
скольким каналам (телефонная связь, Ин-
тернет и т. д.) ведется сбор предложений 
от горожан, которые готовы оказать раз-
личную помощь. 

На базе штаба работает психолог. Для 
многих беженцев психологическая помощь 
просто необходима. 

Истории тех, кто бежит от пуль, всегда  
трагичны. Прибывшие на Кубань беженцы 
редко хотят разговаривать и вспоминать то, 
что им пришлось пережить. Практически 
все приехавшие – дети и женщины. 

Надежду Золотову с дочерью Златой 
и Анну Никонову с дочерью Полиной мы 
встретили в краснодарском штабе. Жен-
щины с детьми бежали из Донецкой об-
ласти. С собой удалось взять лишь не-
обходимое – документы и вещи на пер-
вое время. 

– Ужас, который творится в Донецкой и 
Луганской областях, не описать словами. 
От Славянска уже почти ничего не оста-
лось. Разрушены все самые важные зда-
ния: больницы, детские сады, школы. Ко-
нечно, мы очень надеемся, что вскоре это 
все прекратится. Но нам нужно думать о 
детях и их безопасности. Поэтому реше-
ние уехать было незамедлительным, – по-
делилась с нами перед отъездом из штаба 
Надежда Золотова. 

Каждый день подобных историй стано-
вится все больше. Неоценимую поддержку 
беженцам оказывают многие жители Ку-
бани, предоставляя жилье, питание и гу-
манитарную помощь. 

В Копанском сельском поселении Ей-
ского района руководитель муниципали-
тета Иван Диденко принял в семью жен-
щину с двумя детьми. 

– 14 июля нам сообщили, что в район-
ный штаб едет очередной поток беженцев. 
При распределении ко мне попала семья 
из трех человек. я привез Софию и ее до-
черей к себе домой. Выделили им отдель-
ную комнату. Моя семья всячески подба-
дривала молодую маму. Пробыли они у 
нас три дня. После телефонного разгово-
ра с подругой, которая проживает в стани-
це Камышеватской, София решила ехать к 
ней, – рассказал Иван Диденко.

То, как принимают на Кубани бежен-
цев из Украины, лично оценил член Обще-
ственной палаты Российской Федерации 
Максим Григорьев. Он вместе с председа-
телем ОП Краснодарского края Любовью 
Поповой прибыл в Тимашевский район, 

где побывал в нескольких домах и пооб-
щался с людьми. 

По данным на 23 июля тимашевский 
штаб принял 515 граждан Украины. 116 че-
ловек были расселены в частном секторе, 
399  – приехали к родственникам и близким. 

– Сами жители района активно отклик-
нулись на призыв о помощи. Одни предо-
ставляют отдельные комнаты для бежен-
цев, другие – свободные дома и квартиры, –  
констатировал управляющий делами ад-
министрации муниципального образова-
ния Тимашевский район Александр Боро-
давка. – Каждый вечер мы структурируем 
все полученные по гражданам Украины 
данные и в обязательном порядке отправ-
ляем в миграционную службу, полицию, 
центр занятости и соцзащиту. В районе 
достаточно много рабочих мест, на кото-
рых могли бы работать вынужденные пе-
реселенцы. Это и сельскохозяйственный 
сектор, и сфера образования. Поэтому на 
данный момент мы активно занимаемся 
решением вопросов, связанных с оформ-
лением документов и предоставлением 
гражданам Украины возможности рабо-
тать на территории нашего района. 

Максима Григорьева поразила сплочен-
ность кубанцев перед общей бедой. 

В своем твиттере он позже написал: «В 
Тимашевском районе тем семьям, что при-
няли беженцев, оказывают гуманитарную 
помощь; соседи помогают продуктами. Ку-
банская взаимовыручка». 

Представитель Общественной палаты 
РФ отметил, что вся работа по приему бе-
женцев на Кубани базируется на рацио- 
нальной основе. Людей отправляют в те 
районы, где есть возможность предоста-
вить им место для проживания, обеспе-
чить их работой и медицинским обслу-
живанием. Максим Григорьев уверен, что 
опыт Краснодарского края по работе с бе-
женцами полезен и его необходимо пере-
нимать другим регионам страны. 

– Работа организована довольно гра-
мотно. я буду просить в Комитете обще-
ственной поддержки жителей юго-востока 
Украины Совета Федерации рекомендовать 
этот опыт другим субъектам, – оценив об-
становку на местах, сказал он.

Как долго еще будут продолжаться во-
енные действия на Украине, предполо-
жить трудно.

– я не могу прогнозировать ситуацию, 
но пока не видно, чтобы Киев хотел пре-
кратить кровопролитие и перейти к мир-
ным переговорам. А значит, число вынуж-
денно покидающих Украину будет расти. И 
мы вместе с жителями края, представите-
лями общественности должны принять и 
обустроить всех, кто, убегая от пуль и сна-
рядов, прибывает в наш регион. я благо-
дарен всем, кто откликнулся на обраще-
ние губернатора и не остался равнодуш-
ным к беде беженцев, – сказал Владимир 
Свеженец.

На Кубани 
принимают 

и готовы 
принимать  

в дальнейшем 
людей  

из Украины

Беженцев, приехавших 
или доставленных 
в краснодарский 

оперативный штаб, 
на несколько суток 

размещают в гостинице 
«кавказ», а в дальнейшем 

распределяют 
в муниципалитеты края
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На нем обсудили прогнозы заверше-
ния уборочной страды и перспекти-
вы развития агропромышленной от-
расли Кубани.

Главной темой заседания стало 
предварительное подведение итогов 
жатвы–2014. Как подчеркнул Алек-
сандр Ткачев, прогнозы хорошие. 

– В этом году мы ожидаем выдаю-
щийся урожай. Он войдет в историю 
как минимум ближайших 10 лет. Это – 
успех, – подчеркнул глава региона.

По словам министра сельского хо-
зяйства Сергея Гаркуши, в нынешнем 
году край получит 9 миллионов тонн 
хлеба. Всего же, вместе с кукурузой и 
рисом, кубанский каравай будет ве-
сить 13,1 миллиона тонн.

Таких успехов аграриям края уда-
лось добиться не только благодаря ми-
лости со стороны погоды. По мнению 

Александра Ткачева, высокие показа-
тели зависят от совокупности многих 
факторов. Это наличие современной 
техники, высококлассные специали-
сты, финансовая поддержка края, а 
также грамотное привлечение кре-
дитных ресурсов. Все это играет ре-
шающую роль в снижении себестои-
мости сельхозпродукции.

– Урожай любой ценой нам не ну-
жен. Важно в первую очередь снижать 
себестоимость зерна, чтобы получать 
максимальную прибыль и вкладывать 
ее в модернизацию предприятия, – 
считает губернатор Кубани.

Александр Ткачев подчеркнул, что 
ориентироваться необходимо на пол-
ный цикл производства. В условиях 
жесткой рыночной конкуренции вы-
живают только те, кто не зациклива-
ется на одном направлении и делает 

ставку на диверсификацию производ-
ства. В интересах самих же произво-
дителей зерна развивать животно-
водство. Это уменьшает издержки и 
повышает рентабельность. Без сба-
лансированного ведения хозяйства 
невозможно говорить о какой-либо 
сверхприбыли. 

В развитии этой отрасли Кубань 
уже делает существенные успехи. По 
данным Министерства сельского хо-
зяйства России, по итогам 2013 года 
Краснодарский край вошел в тройку 
лидеров страны по племенной рабо-
те в молочном животноводстве. На 
сегодняшний день на Кубани насчи-
тывается 58 предприятий с удоем в 
6 тонн молока и более в год. Уровень 
рентабельности молочного животно-
водства по итогам 2013 года составил 
17%. Доходность отрасли обеспече-
на достижением высокой молочной 
продуктивности коров, численность 
которых по состоянию на начало  
2014-го составила 224 тысячи. В при-
мер на совещании привели предпри-
ятие «Кореновское», которое посто-
янно увеличивает поголовье крупно-
го рогатого скота.

– От реализации молока мы еже-
дневно получаем 500 тысяч рублей, – 
рассказал директор хозяйства Алек-
сандр Команов. – А в месяц выходит 
15 миллионов. Сегодня суточный на-
дой составляет более 7 тонн, а был 3,5 
тонны. В прошлом году мы получили 33 
миллиона рублей дотаций на молоко, 
и вот сегодня закупаем технику, ведем 
строительство новых корпусов.

Отдельное внимание на совещании 
уделили вопросам агрострахования. В 
этом году из 3500 сельхозтоваропро-
изводителей свои риски застрахова-
ли только 143 предприятия. По сло-
вам губернатора, экономия средств 
на страховке может в итоге обойтись 
аграриям значительно дороже.

– Соответствие новым требовани-
ям времени и бережное отношение к 
земле характеризуют предпринима-
теля как грамотного хозяина, – сказал 
глава края. – Приведу пример безала-
берности фермеров в Усть-Лабинском 
районе. Сегодня с воздуха видели, что 
там жгут стерню. Так мы убиваем  
микрофлору земли и снижаем ее пло-
дородие. я проконтролирую, чтобы на-
рушители были наказаны, и другим 
было неповадно.

Подводя итоги совещания, глава 
региона подчеркнул, что необходимо 
инвестировать в модернизацию про-
изводств и искать новые управленче-
ские решения. Важно поменять мен-
тальность, чтобы выдержать конку-
ренцию в ВТО и другие вызовы вре-
мени.

В ОжидАнии РеКОРдА
В конце июля в Кореновском районе 
состоялось совещание под председательством 
губернатора Александра Ткачева

сельское хоЗяйство

урожай любой ценой нам не нужен. важно в первую очередь снижать 
себестоимость зерна, чтобы получать прибыль и вкладывать ее в модернизацию
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Глава региона посетил ряд социальных объектов, затем 
на территории Абинского электрометаллургического за-
вода, который является одним из лидеров промышленно-
го производства на Кубани, провел совещание по разви-
тию отрасли. В нем приняли участие руководители про-
фильных ведомств и предприятий.

Социальная сфера – на контроле
Свою поездку Александр Ткачев начал с посещения офи-
са врача общей практики № 1 в Абинске, который от-
крылся весной прошлого года. Средства на его строи-
тельство на условиях софинансирования были выделе-
ны из краевого и районного бюджетов – всего около 7 
миллионов рублей.

Просторное помещение амбулатории включает каби-
нет врача, кабинет доврачебного приема, дневной ста-
ционар. В офисе можно пройти ЭКГ-обследование, про-
верить зрение, при необходимости – сдать анализы, ко-
торые доставляются в лабораторию центральной рай-
онной больницы.

Затем глава региона побывал в одном из старейших 
учебных заведений Абинского района. Школа № 38 се-
годня – в числе самых современных и оснащенных в крае: 
в прошлом году образовательное учреждение перееха-
ло в новое здание.

Новоселье стало одним из самых значимых событий 
за всю историю школы. Для учащихся и педагогов возве-
дено комфортабельное здание площадью около 9 тысяч 
квадратных метров, рассчитано оно на 825 мест. Стои-
мость строительства – более 360 миллионов рублей.

Инвестиционный успех
На территории завода участники встречи обсудили пер-
спективы развития промышленности в крае. 

В ходе посещения предприятия Александр Ткачев от-
метил, что Абинский электрометаллургический завод – 

ПРОМышленные ПеРСПеКТиВы
Губернатор Кубани Александр Ткачев 
с официальным визитом побывал 
в Абинском районе

инДУстРиалиЗация

это один из тех уникальных инвестпроектов, которые 
кардинально меняют представление о Кубани как реги-
оне аграрном или курортном.

Всего четыре года назад была открыта первая оче-
редь предприятия. Сейчас здесь уже работают почти 
2000 человек, полным ходом идет строительство тре-
тьей очереди. С начала 2014 года завод произвел 428 ты-
сяч тонн арматуры и 408 тысяч – стальной литой заго-
товки, а объем отгруженной продукции достиг 7,5 мил-
лиарда рублей.

– Экономика Кубани семь лет росла ударными темпа-
ми во многом за счет олимпийского проекта. Но он завер-
шился, и региону нужно искать новые точки роста. Одно 
из приоритетных направлений – развитие промышленно-
сти, – подчеркнул в начале заседания глава региона.

Вице-губернатор Вадим Лукоянов рассказал, что 
для этого и была разработана краевая программа но-
вой индустриализации Кубани. Она нацелена на созда-
ние перспективных предприятий и поддержку существу-
ющих за счет модернизации, субсидирования процент-
ной ставки на приобретение оборудования. Также уде-
ляется внимание подготовке квалифицированных узких 
специалистов.

Потенциальные лидеры
Участники совещания отметили, что в крае есть все 
предпосылки для дальнейшего развития промышлен-
ности, прежде всего через создание индустриальных 
промышленных парков. Наибольший потенциал – у 
Абинска, Армавира, Апшеронска, Приморско-Ахтарска 
и Тамани. Для каждой территории разработана своя 
концепция, с учетом ее специфики, будь то машино-
строение или строительство портовой инфраструкту-
ры. Планируется, что благодаря этим масштабным про-
изводствам доля промышленности в структуре ВРП к 
2020 году удвоится.

Крупное производство – это не только тысячи рабо-
чих мест и солидные налоговые поступления, но и ак-
тивное социальное партнерство, считает глава края. К 
примеру, абинский завод вложил средства в строитель-
ство жилого микрорайона для своих работников, шко-
лы и детского сада. По мнению Александра Ткачева, та-
кая практика должна стать нормой во всех муниципа-
литетах Кубани.
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Уже несколько месяцев на сайте ассоциации «совет муниципальных образований краснодарского края» www.smokk.ru  
работает форум «муниципальная жизнь». За это время к нему присоединились 194 человека – главы разных уров-
ней. в новой рубрике smokk.ru мы будем публиковать некоторые материалы, с которыми участники выходят на дан-
ную интернет-площадку. нам кажется, что эта информация может быть не просто интересной, но и полезной для  дру-
гих представителей мсУ!

– в новодеревянковском сельском поселении работают 
5 спортивных площадок, на которых в летний период тру-
доустроено 10 несовершеннолетних ребят. средства вы-
деляются как из районного бюджета (программа по реа-
лизации молодежной политики), так и из местного. одна-
ко главное во взаимодействии с молодым поколением –  
это не только трудовое воспитание, но и формирование 
у молодежи активной общественной позиции. хорошим 
подспорьем в этом важном деле является молодежный 
совет при главе сельского поселения. идея данного сове-
та состоит в том, чтобы собрать лидеров различных групп 
молодежи (школьники, студенты, рабочая молодежь) и 
дать им реальную возможность участвовать в разработ-
ке и реализации молодежной политики в поселении. и 
поверьте, программы, созданные при активном участии 
тех, на кого они направлены, приносят высокие, заслу-
женные результаты. молодежь, чувствуя свою причаст-
ность, активно включается в их реализацию. Знаю об 
этом не понаслышке. 

молодежный совет при главе сельского поселения, который 
я возглавлял на протяжении двух лет, лично для меня стал 
важным периодом формирования активной общественной 
позиции, дал возможность участвовать в социальной жизни 

станицы. во многом следствием этой работы и явился тот 
высокий кредит доверия, который мне выдали односель-
чане, сначала на выборах в совет сельского поселения, а 
после – и на выборах главы муниципалитета. 

в состав молодежного совета в этом году входят 14 чело-
век. на мой взгляд, это оптимальное количество, позволя-
ющее эффективно организовать работу. с каждым из ре-
бят мы выстраиваем двухстороннее взаимодействие: они 
ретранслируют наши усилия в свои социальные подгруппы, 
мы же получаем через них сигналы от всей массы молоде-
жи (их пожелания, представления, тенденции).

идея молодежного совета была реализована более 5 лет 
назад со стороны районного руководства. председатели 
станичных советов входят в молодежный совет при главе 
муниципального образования каневской район. Это по-
зволяет выстроить вертикаль взаимодействия от предста-
вителя молодежи самого маленького поселения до главы 
района и способствует осуществлению единой и эффек-
тивной молодежной политики на территории всего канев-
ского района. 

www.smokk.ru/forums

александр 
Рокотянский,
глава новодеревянковского 
сельского поселения, 
каневской район

Молодежная 
политика

Форум «Муниципальная жизнь»

www.smokk.ru/forums
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– Десять лет назад, когда был принят закон о местном са-
моуправлении, значимость работы территориального об-
щественного самоуправления признали на уровне госу-
дарства. За эти годы органы тос в полной мере доказали 
свою эффективность.

территориальное общественное самоуправление в нашем 
поселении – это 5 тысяч моих односельчан, объединенных 
желанием жить лучше.

в муниципалитете – 5 тосов, они работают в форме квар-
тальных комитетов. Решая многочисленные проблемы 
своих односельчан, тосовцы как на работу приходят в ад-
министрацию, где к ним прислушиваются, и только с уче-
том их предложений формируются все планы социально-
экономического развития поселения.

тосы решают вопросы осуществления хозяйственной де-
ятельности по благоустройству поселения, общественно-
го контроля за использованием муниципальной собствен-
ности, качества санитарной уборки территории, оказания 
содействия правоохранительным органам в поддержании 
общественного порядка, осуществления работы с детьми 
и подростками по месту жительства, а также активно уча-
ствуют в проведении культурных мероприятий. 

Чтобы привлечь внимание населения к вопросам бла-
гоустройства, ежегодно в поселении проводятся различ-
ные конкурсы:
– «Двор образцового содержания» 
   (их в муниципалитете больше 100); 
– «лучшее учреждение по благоустройству»; 
– «лучшая благоустроенная улица»;
– «лучшее молодежное подворье»; 
– «новогодний серпантин». 

в нашем поселении уже более 6 лет подряд проводятся 
объезды территории с участием главы района а. кокли-
на, во время которых посещаются социальные объекты, 
предприятия сельского хозяйства, лучшие улицы и дворы. 
после объездов подводят итоги и намечают планы работы 
на ближайший период. именно такая форма взаимодей-
ствия позволяет оперативно решать вопросы.

наше поселение – небольшая точка на карте России, но 
так уж сложилось и исторически и географически, что здесь 
соединяются земли трех субъектов Российской Федерации: 
краснодарского и ставропольского краев, Ростовской об-
ласти, а также трех сельских поселений: привольненского, 
новопавловского и летницкого. но их жителей объединя-
ет не только близость территорий – вместе они отмечают 
исторические даты, постоянно делятся опытом работы. Же-
лание дальнейшего укрепления всесторонних связей при-

вело стороны к созданию межрегионального содружества 
муниципальных образований трех субъектов РФ.

и первым, основополагающим, этапом стало подписание 
12 июля 2008 года «трехстороннего соглашения о сотруд-
ничестве и взаимодействии».

в 2009 году впервые на территории нашего поселения 
был проведен межрегиональный фестиваль тосов, где и 
состоялось подписание соглашений о сотрудничестве меж-
ду органами территориального общественного самоуправ-
ления краснодарского и ставропольского краев, Ростов-
ской и волгоградской областей. в 2010 году к нашему со-
юзу прибавилось соглашение между тосами с Республи-
кой калмыкия. Заключение соглашений о сотрудничестве 
дает нам новый импульс к развитию территориального об-
щественного самоуправления. 

в 2013 году проведен уже 4-й межрегиональный фести-
валь тосов.

в ходе проведения мероприятия были подписаны согла-
шения о сотрудничестве между квартальными разных на-
селенных пунктов, благодаря чему организовываются со-
вместные поездки по обмену опытом. мы берем все са-
мое лучшее у других поселений не только нашего края, но 
и других регионов РФ, и охотно делимся своими наработ-
ками. согласно плану совместных мероприятий на тер-
ритории нашего муниципалитета уже проведен семинар-
совещание по обмену опытом по основным направлени-
ям деятельности тосов и участию последних в совместных 
проектах и программах. и я хочу заметить, что опыт крас-
нодарского края интересен всем. в нашем регионе боль-
шое внимание уделяется работе тосов. Благодаря губер-
натору кубани а. н. ткачеву и председателю Зск в. а. Бе-
кетову в крае проводится конкурс на звание «лучший ор-
ган территориального общественного самоуправления», 
в котором тосы нашего поселения ежегодно принимают 
участие. 6 раз они становились победителями конкурса и 
получали на благоустройство территории тос денежные 
выплаты, и нужно сказать – значительные. на получен-
ные средства установлены скамейки в парковых зонах, 
оборудование на детских игровых площадках и декора-
тивные светильники. 

сегодня позиция администрации и тосов поселения тако-
ва: «Дойти до каждого, внимание – каждому», и этот прин-
цип находит свое отражение в жизни новопавловского 
сельского поселения.

с добрых дел, с добрых традиций начинается малая Родина.
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За первое полугодие 2014 года ин-
спекторы Управления Россельхоз-
надзора по Краснодарскому краю 
в ходе плановых и внеплановых 
проверочных мероприятий об-
наружили 19 несанкционирован-
ных свалок на площади в 2,13 га. 
Две из них были образованы фи-
зическими лицами, 17 – индиви-
дуальными предпринимателями 
и иными лицами. По установлен-
ным фактам составили 12 прото-
колов об административных пра-
вонарушениях с наложением штра-
фов на общую сумму в 204 тыся-
чи рублей.

Из выявленных 19 свалок 13 
в настоящее время уже ликвиди-
рованы, причем большинство – 
в ходе проведения контрольно-
надзорных мероприятий. Это  
10 700 кв. м земель сельскохозяй-
ственного назначения, очищен-
ных от бытовых и промышлен-
ных отходов. 

Проблема защиты природы от 
влияния отходов человеческой де-
ятельности с каждым днем стано-
вится все более актуальной. Го-
сударство в лице органов надзо-
ра в сфере экологии и природо-
пользования прилагает большие 
усилия по сдерживанию напора 
на окружающую среду все более 
увеличивающегося потока раз-
личного рода отходов.

лаборатории Кубани

18 июля на базе детской городской 
клинической больницы № 1 Красно-
дара торжественно открылся первый 
единый Краевой центр лабораторных 
технологий.

Он оснащен самым современ-
ным высокопроизводительным обо-
рудованием и способен одновремен-
но выполнять весь спектр исследо-
ваний – от онкомаркеров до ДНК-
экспертиз.

центр будет бесплатно принимать 
на анализ материалы от медучрежде-
ний всего края. Он рассчитан на ис-
следование до 10 тысяч пробирок в 
сутки. Его специалисты прошли обу-

чение на базе ведущих лабораторных 
центров страны.

Таким образом, в крае внедрен прин-
ципиально новый, европейский, под-
ход к развитию лабораторной службы. 
Ее централизация позволит не только 
обеспечить рациональное использо-
вание диагностических ресурсов, но 
и экономить средства Территориаль-
ной программы обязательного меди-
цинского страхования. Финансы бу-
дут перераспределяться на такие соци-
ально значимые статьи расходов, как 
высокотехнологичная и скорая мед-
помощь, вспомогательные репродук-
тивные технологии и ЭКО.

Она отвечает всем необходимым тре-
бованиям: включает в себя насыпи-
препятствия, технические съезды, ого-
роженные от основного маршрута дви-
жения, места стоянки передвижных 
вагончиков, в которых спортсмены пе-
ревозят свои транспортные средства и 
спецобмундирование. На гребне зем-
ли высотой более 4 метров определены 
места для болельщиков, открывающие 
всю панораму движения мотоциклов. 
Создание трассы стало возможным при 
финансовом участии меценатов райо-
на и поддержке Мотоциклетной феде-
рации Краснодарского края.

Белоглинский мотокросс
В Белой Глине открылась современная 
трасса для мотокросса

Первое испытание трассы имени-
тыми спортсменами прошло в рамках 
проведения соревнований на приз гла-
вы Белоглинского поселения Алексан-
дра Андросова. Он учредил специаль-
ные призы и дипломы победителям го-
нок. Главный судья Мотоциклетной 
федерации края Борис Суслонов отме-
тил, что белоглинской трассе он ста-
вит твердую пятерку. Похвалил орга-
низацию мероприятия, а также сказал, 
что именно здесь в 2015 году с боль-
шой вероятностью пройдет первен-
ство среди мотогонщиков по Красно-
дарскому краю.

ЭколоГия

минус 13 свалок
В крае внедрен принципиально новый, европейский, 
подход к развитию лабораторной службы
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С началом уборочной страды на му-
ниципальной радиостанции «Под-
солнух» стартовала программа по 
заявкам, хорошо знакомая радио-
слушателям старшего поколения.  
С 12 до 13 часов главные герои ради-
оэфира на частоте 102,9 FM – комбай-
неры, трактористы и агрономы. Имен-
но они на «прямой связи» со студией 
ежедневно рассказывают самые све-
жие вести с полей, передают приве-
ты родным и друзьям, а коллегам же-
лают хорошей погоды. 

Музыкальные подарки земледель-
цы получают не только посредством 

Возвели его в Туапсе на базе МДОУ № 38 
«Колобок». Сейчас подготовка к встре-
че малышей уже завершается. 

«Мобильный» детский сад – это 
специальный модуль, быстровозво-
димый дом. Проектом в нем преду-
смотрены прихожая, санитарная и 
групповая комнаты, спальня, метал-
лопластиковые окна и двери, полы с 
подогревом. В ходе строительства и 
отделки были соблюдены все нормы 
СанПиНа. В ближайшее время к но-
востройке подведут водопровод и си-
стему централизованного отопления. 

«Мобильный» детсад

Краснодарский край заключил 
соглашение с Министерством 
строительства РФ о вступле-
нии в программу «Жилье для 
российской семьи». Она пред-
полагает возведение жилья в 
регионе по цене на 20% ниже 
рыночной. Со стороны Кубани 
документ 3 июля в Москве под-
писал вице-губернатор Джам-
булат Хатуов. 

В крае уже определили ме-
ста для строительства доступно-
го жилья: около 43 тысяч квар-
тир будут возведены в восточ-
ном районе Краснодара. Наряду 
с жильем здесь будут построе-
ны детские сады, школы, меди-
цинские и спортивные учреж-
дения, торговые комплексы и 
парковки. 

Низкая цена должна сло-
житься за счет возмещения 
государством части затрат на 
строительство. Вместе с Куба-
нью в программу должны вой-
ти 44 региона. У каждого из них 
уже есть согласованный план 
по возведению жилья эконом-
класса. Есть он и в крае: в ре-
гионе к 2017 году планируется 
ввести 1 млн. 952 кв. м. Адми-
нистрация Кубани пока не объ-
явила, какие именно застрой-
щики будут участвовать в про-
екте, но некоторые компании 
уже рассматривают такую воз-
можность.

стРоительство

доступное жилье

Также осталось оснастить детский сад 
необходимым оборудованием и мебе-
лью и установить игровые конструк-
ции во дворе. 

Благодаря нововведению «Коло-
бок» с 1 сентября сможет принять на 
20 ребятишек больше, чем обычно. Се-
годня готовы проекты еще трех «мо-
бильных» детских садов, рассказали 
в управлении образования Туапсин-
ского района. Их наметили постро-
ить также в Туапсе – на базах МДОУ 
№ 19 «Аленушка», № 20 «Ивушка» и 
№ 32 «Березка».

«Рабочий полдень»

радиоэфира, но и лично, от творче-
ских коллективов районного центра 
народной культуры. В жаркий рабо-
чий полдень артисты устраивают для 
хлеборобов выездные концерты. На 
импровизированной сцене в полевых 
станах они читают для земледельцев 
стихи, исполняют любимые песни о 
Родине, хлебе и людях, которые тру-
дятся на земле. С такими концерта-
ми артисты уже объехали почти по-
ловину хозяйств района, а в некото-
рые бригады заезжали не один раз – 
уж очень просили рабочие повторить 
выступление. 

В новом учебном году в Туапсинском районе начнет 
работать первый «мобильный» детский сад

В Кореновском районе возродили 
традицию «Рабочего полдня»
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Вел пленарное заседание председа-
тель кубанского парламента Влади-
мир Бекетов. Также в работе сессии 
принял участие губернатор края Алек-
сандр Ткачев.

С АКцЕНТОМ  
НА «СОцИАЛКУ»

Депутаты внесли изменения в бюджет 
региона на 2014 год и плановый пери-
од 2015–2016 годов. Как заявил высту-
пивший на сессии министр финансов 
Иван Перонко, будут увеличены рас-
ходы на реализацию 17 из 26 государ-
ственных программ.

В частности, на социально-эконо- 
мическое развитие муниципалитетов 
дополнительно выделяется 690 мил-
лионов рублей. Эти средства будут 
направлены на развитие обществен-
ной инфраструктуры муниципального 
значения. На реализацию программы 
«Краснодару – столичный облик» до-
бавят 328 миллионов рублей.

Внесены и другие коррективы. Так, 
почти на полмиллиарда будет увеличе-
но финансирование программы «Со-
циальная поддержка граждан». День-
ги пойдут на приобретение продуктов 
питания для престарелых граждан и 
инвалидов, а также на меры поддерж-
ки оплаты проезда в общественном 
транспорте. Еще 100 миллионов бюд-
жет выделит на строительство и ре-
конструкцию офисов врачей общей 
практики. Будут увеличены расходы 
на развитие физкультуры и спорта, а 
также на сферу культуры. Изменения 

коснутся и отрасли сельского хозяйства.  
Из федерального бюджета будет до-
полнительно выделено 500 миллионов 
рублей на субсидии за 1 килограмм 
реализованного молока. Плюс к это-
му 233 миллиона краевая казна на-
правит на регулирование рынка сель-
скохозяйственной продукции.

ГОД БУДЕТ  
УДАЧНыМ

Также перед собравшимися высту-
пил губернатор Кубани Александр 
Ткачев.

– Балансируя и взвешивая бюд-
жет, мы должны иметь возможность 
для развития, – обратился он к пар-
ламентариям. – Мы будем активно 
вкладывать средства в социальные 
программы.

При этом глава региона подчер-
кнул, что необходимо также рабо-
тать над наполняемостью бюджета, а 
для этого важно создавать благопри-
ятные условия для развития бизнеса 
на Кубани. 

– Тренд остается прежним, – подчер-
кнул губернатор. – Мы должны разви-
вать нашу экономику, создавать пред-
посылки для развития крупного и мел-
кого бизнеса – это наш приоритет. 

И в этом, по мнению Александра 
Ткачева, важна роль городов и райо-
нов. Именно поэтому ситуация в му-
ниципалитетах ежедневно держит-
ся на контроле. Отстающим краевые 
власти помогают подняться, а тем, 
кто успешно развивается, – создают 

благоприятные условия для дальней-
шего роста.

Экономический рост по итогам го-
да составит порядка 12%. По предвари-
тельным прогнозам вторая половина 
года будет еще более динамичной.

– Наш главный резерв – это АПК, – 
напомнил глава региона. – По оценке 
регионального минсельхоза, край по-
лучит рекордные 12 миллионов тонн 
зерна. Мы выйдем на цифру порядка 55 
центнеров с гектара. Это – рекорд.

Год обещает быть удачным и в дру-
гих сегментах аграрно-промышленного 
комплекса. Так, консервные комби-
наты уже выполнили план, произве-
дя 200 миллионов банок зеленого го-
рошка. Это, по мнению губернатора, 
стало ярким свидетельством того, что 
наши аграрии научились выращивать 
богатый урожай, используя самые пе-
редовые технологии.

БРАТь ПРИМЕР 
С АБИНСКА

Кубанские парламентарии рассмотре-
ли перспективы развития органов ТОС. 
С докладом выступил глава Абинского 
района Андрей Чабанец. Он рассказал 
о том опыте, который наработан в му-
ниципалитете в последние годы.

Здесь сложилась крепкая систе-
ма территориальных органов обще-
ственного самоуправления. Объеди-
нили квартальные комитеты в советы 
микрорайонов, создали в поселениях 
общественные советы, нашли поме-
щения для работы ТОС, организовали 
общественные приемные. Стимулом к 
работе послужил краевой конкурс на 
лучший орган ТОС, учрежденный За-
конодательным Собранием Красно-
дарского края.

По словам Андрея Чабанца, одной 
из ярких инициатив абинских ТОСов-
цев стало проведение с 2011 года рай-
онных форумов территориального об-
щественного самоуправления. В ны-
нешнем году получился масштабный 
праздник, наглядно продемонстриро-
вавший все, чем может гордиться каж-
дое поселение и Абинский район в це-
лом. Этот формат высоко оценил спи-
кер регионального парламента Влади-
мир Бекетов.

– Хорошая работа проводится в рай-
оне. Это новое направление в местном 
самоуправлении, – отметил Владимир 
Андреевич, ставший в июне участни-
ком форума. – Надо распространить 
данный опыт.

Депутаты Законодательного Со-
брания приняли постановление, ко-
торым рекомендовали местной власти 
проводить такие акции повсеместно. 

текст: Александр Харламов

Бюд ж ет 
П рет ерП е л 
корре кт и вы
Состоялась очередная сессия Законодательного 
Собрания Краснодарского края. Значительная 
часть вопросов была посвящена социально-
экономическому развитию территорий 
и укреплению органов местного самоуправления
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На Кубани
на социально-экономическое 
развитие муниципалитетов
дополнительно выделяется 
690 миллионов рублей

Также была озвучена инициатива ор-
ганизовать фестиваль ТОС и на кра-
евом уровне. Предполагается, что ре-
гиональный форум впервые пройдет 
в 2016 году. Это мероприятие даст 
мощный импульс к активизации об-
щественной деятельности.

КРАй ПОДДЕРЖИТ  
РЕМЕСЛЕННИКОВ

С докладом об итогах проведения 
второй краевой выставки-ярмарки 
«Кубанские народные промыслы и 
ремесла» выступил первый заме-
ститель председателя комитета по 
финансово-бюджетной и налоговой 
политике Николай Кравченко. Депу-
тат отметил хорошую организацию 
мероприятия краевыми министер-
ствами, а также определил задачи на 
перспективу.

В принятом постановлении был 
обозначен генеральный курс на усиле-
ние мер поддержки кубанских умель-
цев. Муниципалитеты должны пре-
доставлять им в аренду на льготных 
условиях помещения и иное имуще-
ство, организовывать постоянно дей-
ствующие выставки-продажи, обе-
спечивать их торговыми местами на 
ярмарках. Необходимо также содей-
ствие со стороны власти и в органи-
зации сбыта производимой мастера-
ми продукции.

Во всех этих вопросах важна актив-
ная позиция и объединяющая роль дей-
ствующей в крае ассоциации «центр 
развития ремесел Кубани», которая 
пока не заявила о себе. Кроме того, 
парламентарии рекомендовали мак-
симально широко освещать меропри-
ятия с участием народных умельцев и 
таким образом пропагандировать ин-
терес к этой деятельности.

ЭНЕРГЕТИКОВ  
ПРИЗВАЛИ К ОТВЕТУ

Депутаты рассмотрели проблему бес-
перебойного и качественного снабже-
ния жителей края электроэнергией. 
Парламентарии отметили, что кубан-
цы высказывают много претензий к  

работе энергетиков: низкое напряже-
ние, неудовлетворительное состояние 
сетей, в ряде случаев – высокая стои-
мость подключения.

На сессии присутствовали пред-
ставители ОАО «НЭСК-электросети» 
и ОАО «Кубаньэнерго».

Парламентарии представили се-
рьезный анализ системных недостат-
ков в работе энергоснабжающих ор-
ганизаций, хода выполнения инвести-
ционных программ по строительству 
и реконструкции объектов электро- 
энергетики. Также руководителей энер-
госетевых организаций предупредили 
о персональной ответственности за 
неэффективное и нецелевое исполь-
зование инвестиционных средств, 
предусмотренных в тарифах, за не-
своевременное или некачественное 
выполнение мероприятий по ремон-

ту, техобслуживанию и реконструк-
ции объектов.

Было принято и еще одно поста-
новление. Коммунальные долги об-
служивающих организаций приводят 
к отключению у потребителей горячей 
воды, электроэнергии, газа. Выход из 
ситуации депутаты видят в том, что-
бы собственники жилых помещений 
в многоквартирных домах заключа-
ли прямые договоры с ресурсоснаб-
жающими организациями. Что каса-
ется уже имеющейся задолженности, 
то в принятом постановлении главам 
муниципальных образований реко-
мендовано принять меры по ее пога-
шению бюджетными учреждениями 
и организациями, а также не допу-
скать нарушений законодательства в 
этом вопросе управляющими компа-
ниями и ТСЖ.
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огласно документу частные 
компании смогут управлять 
вновь созданными школа-
ми, детскими садами, боль-

ницами, домами инвалидов и пре-
старелых, объектами культуры, по-
лучая плату из бюджета и налоговые 
послабления. 

Предполагается, что уже к 2018 го-
ду число детей, посещающих негосу-
дарственные дошкольные учрежде-
ния в России, может вырасти в 10 раз  
(до 15%). Доля финансирования не-
государственных организаций об-
разования и отдыха из региональ-
ных бюджетов увеличится в 30 раз  
(до 15% от общей доли финансирова-
ния на эти цели), а число регионов, 
внедряющих практики государственно-
частного партнерства в социальной 
сфере, вырастет до 70 (на сегодняшний  
день – 13). Такие целевые показатели 
содержатся в дорожной карте «Под-
держка доступа негосударственных 
организаций к предоставлению услуг 
в социальной сфере». В данную сферу 
будут допущены не только некоммер-
ческие организации (НКО), не имею-
щие права извлекать прибыль, но и 
предприниматели.

Как пояснила заместитель руко-
водителя направления «Социальные 
проекты» Агентства стратегических 
инициатив Анна Нестерова, основные 
задачи, которые легли в основу разра-
ботки документа, – это сокращение де-
фицита в части предоставления обяза-
тельных услуг населению в социаль-
ной сфере, расширение их вариатив-
ности и повышение качества. 

– Бюджетные организации и со-
циальный бизнес могут и должны 
конкурировать за «клиента», где по-
следнему предоставляется свободный 
и равноценный выбор, – отметила  
Анна Нестерова.

В числе основных результатов, ко-
торые должны быть достигнуты к 2018 
году, – увеличение более чем в 8 раз 
объема финансирования программ со-
циальной защиты, реализуемых част-
ными организациями и НКО. Долю за-
трат на медицинскую помощь по ОМС, 
оказанную негосударственными орга-
низациями, предлагается увеличить 
почти в 7 раз – до 20% от общих расхо-

С

Поддержка
«Дорожная карта» 

предусматривает широкий 
комплекс мер поддержки 

социального предпринимательства
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Соц и а л ьн а я 

Бизн еС-
С т рат е г и я

В конце июня Агентство стратегических 
инициатив (АСИ) внесло в Минэкономразвития 

для утверждения «Дорожную карту» по развитию 
негосударственного сектора в социальной сфере

текст: Инна Ковалева
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дов на выполнение территориальных 
программ обязательного медицинско-
го страхования. Рост финансирования 
негосударственных организаций в об-
ласти образования и отдыха в общем 
объеме средств, выделяемых на дан-
ные цели из региональных бюджетов, 
должен составить не менее 15% (на се-
годняшний день – 0,5%).

Заместитель министра экономиче-
ского развития России Сергей Беляков 
в ходе международной конференции 
«ИнвестРос» привел примеры проек-
тов государственно-частного партнер-
ства в сфере здравоохранения. 

– На всю нашу огромную страну – 
всего 19 проектов ГЧП в данной сфе-
ре. Подготовленный же законопроект 
позволяет строить клиники, привле-
кая деньги муниципалитетов и инве-
сторов, оборудовать эти учреждения 
соответствующей техникой и оказы-
вать услуги на высоком уровне. Мы не 
ждем взрывного роста инвестиций в 
данный сектор, – признал заммини-
стра экономического развития. – Это 
было бы наивно. Однако мы ждем ак-
тивизации со стороны регионов, ко-
торые тоже ожидают принятия дан-
ного законопроекта. Он им развяжет 
руки в части нормального диалога с 
инвесторами. 

Впервые «Дорожную карту» вы-
несли на общественное обсуждение 
в октябре 2013 года и направили на 
согласование в заинтересованные ве-
домства в декабре. Ожидается, что ре-
ализация комплекса мер по расшире-
нию доступа негосударственного сек-
тора в соцсферу в ряде пилотных ре-
гионов может начаться уже к концу 
2014 года.

ИНСТРУМЕНТы  
ПОДДЕРЖКИ

«Дорожная карта» предусматривает 
широкий комплекс мер поддержки 
социального предпринимательства. 
В том числе передачу государствен-
ных социальных объектов в управле-
ние частным организациям и НКО на 
основе концессионных соглашений, 
субсидирование процентной ставки и 
предоставление государственных га-
рантий по кредитам. Будет упроще-
но регулирование СанПиНов, введут 
сертификаты для населения на полу-
чение «негосударственных» услуг в со-
циальной сфере. 

– Отрасль здравоохранения одно-
значно привлекательна для инвести-
ций, потому что данные услуги гене-

На всю нашу 
огромную 
страну – всего 
19 проектов 
ГЧП в сфере 
здравоохранения

в числе основных результатов, 
которые должны быть достигнуты 
к 2018 году, – увеличение более чем 
в 8 раз объема финансирования 
программ социальной защиты, 
реализуемых частными 
организациями и нко
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Председатель комиссии 
по экономическим вопросам 

Общественной палаты Кубани 
Константин Брыкин:

– Государственно-частное партнер-
ство становится все более популяр-
ным способом решения задач разви-
тия той или иной общественно значи-
мой сферы в условиях нехватки бюд-
жетных ресурсов.

в области образования при разви-
тии ГЧп государство получит разви-
тый конкурентный рынок образова-
тельных услуг, бизнес сможет влиять 
на качество подготовки специали-
стов, а учебные учреждения – при-
влекать дополнительное финансиро-
вание и реализовывать инноваци-
онные образовательные програм-
мы. инвестор получит возможность  
участвовать в учебно-научной и управ-
ленческой деятельности, выполнять 
проекты, направленные на решение 
проблем конкретного бизнеса.

вхождение частного капитала в ме-
дицинский сектор сегодня являет-
ся общемировой тенденцией. вне-
дрение инновационных практик ле-
чения, технологическое оснащение 
клиник, улучшение качества оказа-
ния медицинской помощи, форми-
рование новой институциональной 
структуры сферы здравоохранения 
обусловливают необходимость при-
влечения частных инвестиций.

я уверен, мы сможем создать обще-
ство реальных и равных возможно-
стей. по сути, государственно-частное 
партнерство должно стать важней-
шим инструментом экономической 
политики страны.

рируют постоянный денежный по-
ток, – отметил Сергей Беляков.

Вскоре в законы будут внесены из-
менения для обнуления ставки налога 
на прибыль организациям, осущест-
вляющим образовательную и (или) 
медицинскую деятельность и име-
ющим численность занятых менее  
10 человек. Кроме того, станут рав-
ными ставки налогов на имущество и 
прибыль для частных и государствен-
ных компаний. Также социальным 
предпринимателям будут предостав-
лять гарантии по кредитам, субсиди-
ровать процентные ставки.

Льготы по налогам на прибыль пре-
доставят и предприятиям, перечис-
ляющим благотворительные взносы 
в НКО. Будет установлен особый по-
рядок получения сумм возврата нало-
га некоммерческой организации при 
получении физическим лицом, пере-
числившим пожертвования в пользу 
этой организации, социального на-
логового вычета.

Частные компании также смогут 
управлять учреждениями культуры,  
в частности, музеями. При этом они 
будут получать плату из негосудар-
ственной части Музейного фонда РФ. 
Кроме того, предоставят государствен-
ные гарантии по кредитам и субсидии 

процентных ставок предприятиям, ко-
торые готовы реконструировать соци-
альные объекты.

АКТИВИЗАцИя  
ПРОцЕССА

Чтобы дополнительно простимули-
ровать субъекты РФ к активному раз-
витию государственно-частного пар-
тнерства, в Минэкономразвития внес-
ли редакцию в методику оценки эф-
фективности работы глав регионов 
по созданию благоприятных условий 
для ведения предпринимательской де-
ятельности. Теперь будут учитывать и 
такой показатель, как уровень разви-
тия региона в сфере ГЧП. 

На сайте центра развития госу- 
дарственно-частного партнерства Рос-
сии сообщается, что в первую очередь 
значительной части субъектов РФ не-
обходимо предпринять активные дей-
ствия по развитию институциональной 
среды. Конечно, это процесс не одного 
года, но есть несколько решений, ко-
торые бы могло применить руковод-
ство региона. Во-первых, необходимо 
провести экспертизу принятых регио-
нальных законов, регулирующих раз-
витие ГЧП. Их нужно привести в соот-
ветствие с сегодняшними реалиями, 
так как, по словам экспертов, пока эти 
законы во многом носят формальный 
характер. Совершенствование регио-
нальной нормативно-правовой базы в 
сфере ГЧП – приоритетная задача, ре-
шение которой позволит создать для 
частного партнера более привлекатель-
ные условия. Во-вторых, необходимо 
учитывать развитие государственно-
частного партнерства в программах 
и документах по модернизации на 
региональном уровне, в том числе и 
в отраслевой привязке. С экспертной 
точки зрения, мера позволит субъек-
ту РФ привлекать больше внебюджет-
ных средств в развитие региональной 
инфраструктуры. В-третьих, важно 
развивать нормативно-правовую ба-
зу, которая бы регулировала правоот-
ношения в сфере ГЧП на муниципаль-
ном уровне, правила игры на котором 
ни инвестору, ни государству совер-
шенно не понятны, и, следовательно,  
необходимо их законодательно опре-
делить. В этом случае к каждому субъ-
екту – свой подход, но базовые прин-
ципы нужно определять уже сейчас. 
В-четвертых, нужно разработать си-
стему управления проектами ГЧП на 
региональном уровне и повышения 
компетентности персонала путем не-
прерывного образовательного процес-
са с учетом всех сложившихся в дан-
ной сфере тенденций.

Порядок
льготы по налогам на прибыль 
предоставят и предприятиям, 
перечисляющим благотворительные 
взносы в нко
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текст: Словена Соколова

ПолитичеСкий 
л и к Бе з
Обучение и обмен 
опытом идут рука 
об руку с каждодневной 
напряженной работой 
представителей 
муниципальной власти. 
26 июня в Олимпийский 
парк прибыло около 
тысячи человек: 
главы городских 
и сельских поселений, 
а также представители 
депутатского 
корпуса. Все они 
стали участниками 
четырехдневного 
семинара
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а повестке дня было не-
сколько тем: обсуждение 
изменений в законодатель-
стве о местном самоуправ-

лении и проработка дальнейших ша-
гов в плане внедрения нового зако-
на об МСУ, подготовка к единому 
дню голосования и знакомство с за-
конодательными нововведениями в 
данной области. Кроме того, участ-
ники семинара смогли поделиться 
опытом с коллегами и познакомить-
ся с олимпийскими достопримеча-
тельностями. 

В пленарных заседаниях и семина-
рах принимали участие представите-
ли краевой администрации, Законо-
дательного Собрания, региональной 
избирательной комиссии, а также  
науки и общественности. 

Семинарские занятия открыл пер-
вый заместитель губернатора Красно-
дарского края Джамбулат Хатуов. 

От имени главы региона он попри-
ветствовал участников мероприятия. 
А также выразил надежду, что знания, 
которые они получат в ходе семина-
ра, помогут реализовывать полномо-
чия более качественно и уверенно. То, 
что потенциал представителей муни-
ципальной власти велик, показала их 
масштабная работа во время подготов-
ки Сочи к Олимпиаде. 

– Выражаем благодарность всем 
главам территорий, депутатам за то, 
что волонтеры поселений каждый 
день совершали здесь подвиг. Мы 
работали в тяжелых условиях. Толь-
ко патриотизм и кубанское воспита-
ние позволили нам справиться с за-
дачей. Спасибо вам большое! – обра-
тился к участникам семинара Джам-
булат Хатуов.

Первый вице-губернатор также от-
метил, что обновленный Сочи должен 
стать доступным для каждой кубан-
ской семьи. Он призвал руководите-
лей территорий рассказать жителям 
своих поселений о больших переменах 
в городе-курорте. Ведь представители 
МСУ не понаслышке знают, сколько 
сил отдано для создания нового Сочи, 
и сегодня, оценивая результат той ра-
боты, видят, что это было не зря. 

Сегодняшний Сочи – это современ-
ный город европейского уровня с вы-
сококлассной инфраструктурой: каче-
ственной системой ЖКХ и новыми до-
рожными развязками, спортивными и 
туристическими объектами. 

В подготовке олимпийского Сочи 
участвовало более 25 тысяч муници-
пальных служащих. Было благоустроено 
свыше 300 гектаров площадей в Име-
ретинской низменности. Здесь рабо-
тало более 500 тысяч рабочих, более 
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100 тысяч единиц техники. Это была 
поистине огромная работа. 

Говоря о задачах власти, Джамбу-
лат Хатуов отметил, что они остают-
ся прежними, – это постоянное по-
вышение качества жизни населения 
Кубани. 

– Только не на словах, а с конкрет-
ными результатами. У нас есть уста-
новка губернатора, что уже следую-
щий год должен стать взрывным в 
плане развития инфраструктуры по-
селений и решения многих вопросов 
(работы предприятий ЖКХ, газифика-
ции, инфраструктуры дорог, освеще-
ния и др.), – заявил первый замести-
тель главы региона. И в заключение 
пожелал представителям МСУ успе-
хов в работе. 

Итоговое пленарное заседание про-
вел вице-губернатор, директор депар-
тамента внутренней политики адми-
нистрации Краснодарского края Вла-
димир Свеженец. Он уделил присталь-
ное внимание обновленному закону об 
МСУ и теме подготовки к выборам.

НОВый  
ВИТОК

Наиболее актуальная тема последних 
двух месяцев – изменения, внесенные 

в Федеральный закон «Об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации». 
Представителям муниципальной вла-
сти сразу после принятия закона, 27 
мая, для более глубокого изучения и 
принятия взвешенных решений в раз-
резе своих полномочий была необхо-
дима дополнительная информация по 
данному законодательному нововведе-
нию. Главы городских и сельских посе-
лений с беспокойством ждали разъяс-
нений статей закона от краевых вла-
стей. Администрация края совместно 
с Законодательным Собранием прове-
ли ряд кустовых семинаров, на кото-
рых, во-первых, разъяснили все тон-
кости нового 136-ФЗ, а во-вторых, вы-
слушали позицию самих представите-
лей МСУ. На семинаре выступили все 
главы районов и руководители мест-
ных советов. В режиме семинара не-
возможно было выслушать мнения 
всех глав поселений, поэтому руково-
дителям районов поручили провести 
подобные разъяснительные мероприя-
тия на местах и дать возможность гла-
вам выразить свою позицию по пово-
ду нового документа. 

На семинаре в Сочи вновь гово-
рили о 136-ФЗ. Ведь от того, насколь-
ко тщательно проведут работу на 
данном этапе, зависит то, как будут 

жить муниципалы в ближайшие не-
сколько лет. 

Жить по-новому, а именно по 136-
ФЗ, территориям только предстоит. 
Но насколько существенно изменит-
ся эта жизнь? Впервые федеральный 
центр дал возможность принимать ре-
шение по данному вопросу субъектам, 
то есть самим муниципалам, которые 
не понаслышке знакомы с проблема-
ми собственных территорий и слож-
ностями бюджетов.

– Впервые в истории постсовет-
ского периода законодатель пере-
дал возможность выбора на уровень 
субъекта. Никогда ранее такого не 
было. Мы всегда жили по схеме «что 
скажут сверху», – акцентировал вни-
мание собравшихся председатель ко-
митета по вопросам местного са-
моуправления, административно-
территориального устройства и 
социально-экономического развития 
территорий ЗСК Николай Петропав-
ловский. – Сейчас мы вправе опреде-
лить законодательство о местном са-
моуправлении. Для этого необходимо 
активное участие с вашей стороны. 
На краевом уровне созданы рабочая 
группа и экспертные советы, которые 
обсуждают все нюансы законодатель-
ства. После тщательных консультаций, 
услышав мнение каждого из вас, мы 
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хотим прийти к той модели, по кото-
рой будем жить и работать. 

Как отметил вице-губернатор  
Владимир Свеженец, Краснодарский 
край – один из тех регионов, где 131-
й закон изучен досконально. Сегодня 
в крае научились передавать и делить 
полномочия. 

– После консультаций с муниципа-
литетами мы поняли: то, что было на-
работано за эти годы, рушить нельзя. 
Многие из вас преодолели сложный 
путь – от нулевой отметки до высоко-
го уровня развития ваших территорий. 
Вы создали свои предприятия ЖКХ, ко-
торые успешно работают, начали по-
купать коммунальную технику, актив-
но участвуете в краевых программах, 
что очень важно. Привлекаете в бюд-
жеты поселений суммы, в разы превы-
шающие размеры ваших собственных 
бюджетов. Такой возможности раньше 
не было. Вспомните 2005–2006 годы. 
Мы об этом только мечтали, – сказал 
Владимир Свеженец. 

ВНИМАНИЕ  
НА ПОЛНОМОЧИя

Безусловно, благодаря 136-му закону 
теперь можно снять с поселений не-
подъемные в финансовом плане пол-

номочия. К примеру такие, как соз-
дание и осуществление деятельности 
аварийно-спасательных служб, раз-
работка генеральных планов. Сто-
ит отметить, что в крае многие рай-
оны взяли исполнение полномочий 
по созданию указанных служб на се-
бя еще до внесения изменений в за-
конодательство. Что касается гене-
ральных планов, то на Кубани почти 
все они утверждены. Сегодня на по-
селениях лежит ответственность за 
выдачу разрешительных документов 
на строительство. Однако все знают, 
как сложно выполнять эту работу, не 
имея за спиной квалифицированных 
специалистов. Как правило, без помо-
щи районной юридической службы с 
подготовкой пакета документов посе-
лению не справиться. 

Конечно, ситуации везде индиви-
дуальны. Одни поселения сегодня на-
столько крепки, что могут исполнять 
все 39 полномочий, другие – потянут 
только 13 «несгораемых», обязатель-
ных по 136-ФЗ. 

Подводя итоги проведенных с пред-
ставителями МСУ консультаций в пла-
не реализации 136-ФЗ, можно уверен-
но сказать: все главы единодушны в 
том, что в Краснодарском крае не надо 
вводить сложную двухуровневую схе-
му управления. В регионе сложилась 
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на мероприятии выступила председатель общественной 
палаты краснодарского края любовь попова. она расска-
зала участникам пленарного совещания об истории соз-
дания палаты и ее задачах. 
– основной целью создания общественной палаты в реги-
оне стало обеспечение взаимодействия граждан и обще-
ственных объединений с органами местного самоуправ-
ления для открытого, гласного, обсуждения важнейших 
проблем государственного, экономического и социально-
го развития, а также для учета общественного мнения при 
принятии решений органами госвласти и местного само-
управления при проведении мероприятий общественно-
го контроля, – отметила любовь попова.
общественная палата краснодарского края сформирова-
на из представителей общественных объединений, бизне-
са, союзов и ассоциаций, зарегистрированных на терри-
тории кубани.
в состав палаты вошли неравнодушные люди – извест-
ные общественные деятели, преуспевающие предприни-
матели, ученые, представители патриотических, ветеран-
ских, детских и спортивных объединений, духовенства, ка-
зачества, деятели культуры и образования, работники ме-
дицинских учреждений.
в оп кк создано пять постоянно действующих комиссий: 
по вопросам экономики и социальной политики, граждан-
ского общества, защиты интересов человека, патриотиче-
ского воспитания и развития спорта.
общественная палата краснодарского края работает напря-
мую с общественной палатой Российской Федерации. 
31 мая 2014 года в общественной палате РФ завершился 
процесс формирования нового состава, которому предсто-
ит работать до 2017 года. секретарем обновленной обще-
ственной палаты был избран кубанец александр Бречалов. 
в новую палату от краснодарского края вошли первый за-
меститель секретаря общественной палаты кубани, пред-
седатель совета при главе администрации края по содей-
ствию развитию институтов гражданского общества и пра-
вам человека андрей Зайцев и заместитель председателя 
совета ассоциации крестьянских хозяйств александр Ши-
пулин из ленинградского района. 
прямой контакт с руководством оп РФ позволяет при не-
совершенстве законов, тормозящих развитие на местах, 
инициировать изменения. 
За полугодовой период работы общественной палаты крас-
нодарского края во всех исполнительных органах власти 
были созданы общественные советы, куда вошли и члены 
оп кк. Утверждено 12 общественных советов. 
– Через них идет взаимодействие с административными 
и властными структурами, осуществляется общественный 
контроль, – рассказала любовь попова. – общественные 
советы – это прекрасная площадка для прямого контакта 
глав муниципалитетов с членами общественной палаты 
краснодарского края. 
14 сентября 2014 года на кубани пройдут масштабные 
выборы. как рассказала председатель общественной па-
латы, свою работу в условиях предстоящих выборов ор-
ганизация будет строить на рассмотрении жалоб, заявле-
ний и предложений, поступающих от граждан в ходе изби-
рательной кампании. кроме того, впервые будет органи-
зована «горячая линия» по выявлению нарушений в ходе 
проведения предвыборной кампании.

Общие вопросы 
Общественной палаты
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система, когда главы поселений и де-
путаты сельских советов, главы муни-
ципальных районов и депутаты район-
ных советов избираются напрямую на-
селением. И на сегодняшний день ЗСК 
поддерживает эту точку зрения. Гла-
вы районов также выступили против 
создания на Кубани института сити-
менеджера. Краевые власти тоже счи-
тают, что это неправильно. Глава дол-
жен избираться населением, иначе у 
него не будет ответственности перед 
гражданами за конкретные дела по ре-
шению вопросов местного значения. 

Также прозвучало предложение об 
увеличении доли бюджетных ассигно-
ваний, которые бы оставались в посе-
лении после сбора налогов. Средства 
необходимы для реализации полно-
мочий.

Руководителям территорий предло-
жили рассмотреть на заседании пред-
ставительных органов поселений и му-
ниципальных районов вопросы закре-
пления за сельскими поселениями до-
полнительных полномочий, учитывая 
особенности каждой территории и ее 
бюджетные возможности, согласовать 
их с администрацией Краснодарского 
края до 15 августа и направить в ЗСК. 
В сентябре предстоит принять 37 но-
вых законов Краснодарского края по 
предложениям, согласованным с посе-
лениями и муниципальными района-
ми на уровне краевой администрации, 
и получить ту схему, которая в даль-
нейшем и начнет работать.

Предстоит серьезная работа. Од-
нако закон хорош тем, что он дает 

согласно пункту 16 статьи 20, пункту 1  
статьи 61 Федерального закона «об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации», ча-
сти 1 статьи 49 Закона краснодарского 
края «о муниципальных выборах в крас-
нодарском крае» помещения для участ-

ковых комиссий безвозмездно предо-
ставляются в их распоряжение главами 
местных администраций муниципальных 
районов, городских округов.
Фактическое предоставление участко-
вым комиссиям помещений для голо-
сования необходимо осуществить не 
позднее чем за 11 дней до дня выбо-

ров, после полного устранения замеча-
ний в случае их выявления при обсле-
довании. в указанный срок в паспор-
та избирательных участков должна быть 
внесена информация о принятии поме-
щений для голосования с указанием 
даты принятия и с подписями лиц, осу-
ществлявших данное действие.

Помещения для голосования

возможность выбора. Главное – пра-
вильно этой возможностью восполь-
зоваться. Все взвесить и принять пра-
вильное решение. 

– Если сейчас сработать грамотно 
и эффективно в плане перераспреде-
ления полномочий, то в дальнейшем 
у вас все получится, – уверен Влади-
мир Свеженец. 

МАСШТАБНыЕ  
ВыБОРы 

Об особенностях проведения выборов 
на Кубани в единый день голосования 
14 сентября в условиях обновленно-
го избирательного законодательства 
рассказал председатель Избиратель-
ной комиссии Краснодарского края 
Юрий Бурлачко. 

В сентябре край ожидает проведе-
ние более 600 избирательных кампа-
ний. В один день будут избираться 217 
глав городских и сельских поселений  
(с учетом ряда досрочных выборов), 
более 6000 депутатов в 379 городских 
и сельских поселениях, 8 глав муници-
пальных районов края и глава города-
курорта Сочи. Также состоятся допол-
нительные выборы депутатов (ЗСК и 
Совета Темрюкского района).

Как отметил Юрий Бурлачко, все 
кампании уже получили свой офици-
альный старт.

Эта выборная кампания имеет не-
которые особенности. В частности, 
наблюдаются дальнейшее расшире-
ние правовых основ участия полити-
ческих партий в выборах, а также зна-
чительное увеличение числа партий, 
наделенных правом участия в выбо-
рах; стабилизация территориальной 
основы проведения выборов, что вы-
ражается в образовании избиратель-
ных округов на 10 лет и избиратель-
ных участков на 5 лет; возвращение 
института досрочного голосования на 
муниципальных выборах; изменение 
стандартов технологического обору-
дования, в том числе обязательность 
использования прозрачных (полупро-

зрачных) ящиков для голосования. По-
явилась возможность обжалования в 
судебном порядке итогов голосования 
избирателями, принявшими участие 
в выборах на соответствующем изби-
рательном участке.

Все выборы в крае, назначенные 
на 14 сентября 2014 года, пройдут 
по мажоритарной системе. Выдви-
гать кандидатов в депутаты и кан-
дидатов на должности глав вправе 
политические партии и другие об-
щественные объединения, устав ко-
торых предусматривает участие в вы-
борах. Выдвижение кандидатов мо-
жет происходить также в порядке са-
мовыдвижения.

– Общее число региональных отде-
лений политических партий, зареги-
стрированных на сегодняшний день в 
Краснодарском крае, – 64, все они на-
делены правом участия в выборах, –  
отметил председатель краевого из-
биркома. 

В 2009 году в выборах поселенче-
ского уровня принимали участие лишь 
5 политических партий и одно обще-
ственное объединение. Общее число 
кандидатов, выдвинутых на должно-
сти глав поселений, составило 1311, 
12 513 кандидатов было выдвинуто 
в депутаты представительных орга-
нов. В связи с увеличением числа по-
литических партий в нынешнем году 
можно прогнозировать значительное 
увеличение количества кандидатов. В 
разы возрастает объем работы терри-
ториальных избирательных комиссий 
по приему документов и проверке до-
стоверности сведений.

– Для оптимизации работы мы ре-
комендуем территориальным избира-
тельным комиссиям образовать соот-
ветствующие рабочие группы. На се-
годняшний день необходимая орга-
низационная подготовка проведена 
всеми комиссиями, сформированы 
комплекты необходимых документов, 
комиссии приступили к работе по при-
ему документов от кандидатов и изби-
рательных объединений, – рассказал 
Юрий Бурлачко. 

Жить по-новому,  
а именно  
по 136-ФЗ, 
территориям 
только предстоит
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Вспомните
многие из вас преодолели 
сложный путь – от нулевой отметки 
до высокого уровня развития 
ваших территорий

Вице-губернатор, 
директор департамента 

внутренней политики 
администрации 

Краснодарского края
Владимир Свеженец:

О выборах
– в сентябре нам предстоит важ-
ная выборная кампания. подобная 
по масштабам была лишь в 2009 
году. Это очень серьезная работа, 
особенно с учетом реформы, реа-
лизация которой начнется в ближай-
шее время. 

мы всегда говорим, что выборы не 
делаются в период предвыборно-
го отпуска. они начинаются на вто-
рой день после вашего избрания.  
но, к сожалению, некоторые гла-
вы, проработавшие 1–2 и более 
сроков, имеют очень низкие рей-
тинги. согласно соцопросам, рей-
тинг в лучшем случае перевалива-
ет за 30% (положительная оценка). 
я не беру «рейтинговых» глав, у ко-
торых от 40 до 60% положительных 
оценок. мнение о власти чаще все-
го формируют соседи и родственни-
ки. и оно не всегда положительное. 
все потому, что общение глав зача-
стую не выходит за пределы актива. 
люди не знают о вашей многогран-
ной работе; не знают, что вы делае-
те, какие проблемы решаете. сегод-
ня необходимо встречаться с людь-
ми, слышать наказы, выполнять их 
и отчитываться о проделанной ра-
боте. если вы не сумеете правиль-
но расставить акценты в своей дея-
тельности, то результаты следующей 
выборной кампании могут оказать-
ся плачевными.

Кандидаты на должности глав му-
ниципальных образований всех уров-
ней (поселение, городской округ, му-
ниципальный район), выдвинутые 
любыми политическими партиями, 
освобождаются от сбора подписей в 
поддержку своего выдвижения. Са-
мовыдвиженцы должны представить 
подписи в количестве 0,5% от числа 
избирателей, зарегистрированных на 
территории соответствующего муни-
ципального образования.

В отношении партий, выдвигаю-
щих кандидатов в депутаты предста-
вительных органов муниципальных 
образований, законодатель устанав-
ливает дифференцированные требо-
вания.

Те партии, которые участвовали 
в выборах депутатов Государствен-
ной Думы, Законодательного Собра-
ния Краснодарского края (получи-
ли на них не менее 3 процентов го-
лосов избирателей) или в выборах 
депутатов представительных орга-
нов муниципального уровня (заво-
евали определенную поддержку из-
бирателей), освобождаются от сбо-
ра подписей. 

Как уже отмечалось выше, еще 
одной особенностью предстоящих вы-

боров является возвращение институ-
та досрочного голосования. Перечень 
уважительных причин по сравнению с 
ранее действовавшей редакцией Феде-
рального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации», применявшейся 
при проведении досрочного голосова-
ния, стал открытым. Досрочное голо-
сование будет проводиться в участко-
вых избирательных комиссиях в тече-
ние 10 дней до дня выборов. Стоит от-
метить, что данный вид голосования 
применяется впервые после длитель-
ного перерыва. Поэтому на него бу-
дет обращено пристальное внимание 
и центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации, и полити-
ческих партий, и иных участников из-
бирательного процесса. 

– В особом порядке хочу обратить 
внимание на необходимость качествен-
ной подготовки помещений для голо-
сования. Предоставление помещений 
и их надлежащее состояние – сфера 
ответственности глав администра-
ций муниципальных районов, в отно-
шении Сочи – главы администрации 
города, – отметил председатель крае-
вого избиркома.
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а н атол и й ра зу м е е в: 

« ра Ботат ь 
д л я л юд ей »
Крымский район – прекрасная агропромышленная 
территория, где много солнца, винограда и добрых 
людей. Сегодня здесь уже практически ничего 
не напоминает о страшном наводнении 2012 года

текст: Инна Ковалева
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оселения развиваются: стро-
ятся новые дома и детские са-
ды, работают заводы, зреет 
урожай. О том, как складыва-

ется жизнь муниципалитета, мы пого-
ворили с главой администрации рай-
она Анатолием Разумеевым.

В Крымский район мы приехали 
15 июля, как пояснил Анатолий Вла-
димирович, в знаменательный для не-
го момент – ровно 700 дней, как он 
пришел на пост главы. Все эти дни 
были ознаменованы для нового ру-
ководителя постоянным движением 
– встречами с жителями, совещания-
ми, работой над решением вопросов, 
не терпящих отлагательств. Вот и в 
день интервью мы едва застали гла-
ву на месте: его рабочий день вновь 
предполагал выездные мероприятия 
по всему району.

– Прошло ровно 2 года со дня ужасной 
трагедии. Что сегодня происходит в 
Крымском районе? Оправился ли му-
ниципалитет от ран – восстановлены 
ли хозяйство, дома и улицы?
– Подводя итоги тех страшных собы-
тий, следует результат разделить на 
две составляющие. Первую можно на-
звать технической частью – восстанов-
ление всего того, что было разрушено, 
затоплено и утрачено: дома, жилищно-
коммунальное хозяйство, электросете-
вой комплекс и т. д. Сегодня при объез-
де пострадавших населенных пунктов 
– станиц Неберджаевской и Нижнеба-
канской, хуторов Новоукраинского, 
Армянского, Шептальского, поселка 
Южного и непосредственно самого 
города Крымска – уже очень сложно 
увидеть следы того страшного навод- 
нения. Исключение составляют не-
сколько десятков частных домовладе-
ний, признанных не пригодными для 
проживания. Но их хозяева уже полу-
чили либо средства на приобретение 
жилья, либо сами квартиры.

Вторая составляющая – это мораль-
ный аспект, так называемый психоло-
гический климат и душевное состоя-
ние. Боль, скорбь и страх чувствовал 
практически каждый, кто спасал от бе-
ды в ту ночь себя, своих близких, зна-
комых и незнакомых людей. Эти пере-
живания будут еще долго жить в серд-
цах наших жителей. Однако если срав-
нивать две годовщины со дня трагедии 
– 6 июля 2013 года и 6 июля 2014-го – 
то можно увидеть, как все меняется. 
В прошлом году настроениями масс 
еще владела истерика, были и поли-
тические провокации и спекуляции на 
людском горе. Есть пословица: «Кому 
война, а кому – мать родная», которая 
в полной мере проявилась на террито-
рии Крымского района. Пока еще све-

П
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жи на душе раны от гибели близких, 
всегда найдутся те, кто извлечет вы-
году из боли других людей.

Но совершенно другая картина 
предстала перед нами уже в нынеш-
нем году. 6 июля стал настоящим 
днем памяти и скорби. Скорбел весь 
район, а город Крымск – особенно. 
Утром провели траурную литургию, 
молебен по погибшим во время на-
воднения. А вечером сотни крымчан 
прошествовали со свечами по улице 
Советской от берега реки Адагум к 
центру города, к мемориалу «Плачу-
щая мать». Свечи и цветы возложи-
ли к памятнику, и наступила минута 
молчания. По сути, это была даже не 
минута, а продолжительный период 
молчания… В 22:30 все официальные 
мероприятия закончились, но лю-
ди долго не расходились. Они молча 
стояли, скорбели, вспоминали. Кто-
то плакал, кто-то тяжело вздыхал. К 
счастью, в этот день не нашлось ни 
одного человека, кто бы спекулиро-
вал на горе людей, у которых погиб-
ли родные и близкие и кто остался без 
крова. Сегодня пострадавшие, благо-
даря поддержке со всех сторон, воз-
вращаются к нормальной, размерен-
ной повседневной жизни.

В целом период восстановления 
города и района после наводнения, 
можно сказать, окончен. Практически 
всех, кто имел законное право, обе-
спечили мерами государственной со-

циальной поддержки. Пострадавшие 
получили все выплаты – это и единов-
ременная материальная помощь в раз-
мере 10 тысяч рублей, и компенсация 
за частичную или полную утрату иму-
щества (200 тысяч), и денежное воз-
мещение за нанесенный вред здоро-
вью, и выдача сертификатов за утра-
ченное жилье. Почти тысячу квартир 
(целых два микрорайона – «Озерки» 
и «Надежда») построили в короткие 
сроки и предоставили их пострадав-
шим. В этих микрорайонах имеется 
все, что нужно для полноценной жиз-
ни, все объекты инженерной и соци-
альной инфраструктуры. 

В «Озерках» построили детский 
сад на 120 мест, есть отделения  
Почты России и Сбербанка, два ма-
газина, предприятие общественного 
питания и несколько детских площа-
док. Полностью обеспечено транс-
портное пассажирское сообщение с 
городом. В общей сложности сегод-
ня там проживает около 1000 чело-
век. «Надежда» все еще продолжает 
застраиваться, некоторые дома уже 
введены в эксплуатацию – там под-
вели газ, свет и воду. Важно, что в 
холодное время года здесь не быва-
ет перебоев с отоплением, и горя-
чая вода подается также круглосу-
точно. В этом микрорайоне сейчас 
делается большой упор на укрепле-
ние материально-технической базы 
объектов социальной инфраструкту-

анатолий разумеев, глава крымского 
района: «какую бы должность 
ты ни занимал в сфере муниципального 
управления – мелкого ли чиновника,
заместителя руководителя или главы 
администрации – нельзя забывать, 
что работаешь для людей»

Сегодня в 100 
многоквартирных 
домах идет 
капитальный 
ремонт
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ры. На его территории запланирова-
но строительство детского сада, офи-
са врача общей практики, стадиона, 
спорткомплекса с ледовой ареной и 
детской школы искусств.

Таким образом, в материально-
техническом плане мы период вос-
становления преодолели. А в вопро-
се морально-психологического состо-
яния никто, пожалуй, не сможет дать 
ответ на вопрос, когда же люди пере-
станут все вспоминать. Наверное, за-
быть полностью страшную трагедию 
не получится никогда.

ДРУЖНАя  
СЕМья

– Анатолий Владимирович, вы приш-
ли на пост главы в довольно непро-
стое время. Как сказывалось настро-
ение людей на вашей работе? Трудно 
ли было вести деятельность в таких 
критических условиях?
– Начиная с 15 августа 2012 года и 
практически по сей день условия для 
работы были одновременно и слож-
ными и легкими. Трудно было первое 
время, потому что жители пострадав-
ших поселений находились в шоко-
вом состоянии. Люди скорбели, воз-
мущались, негодовали. Но были и те, 
кто сострадал, старался помочь, ра-
ботал не покладая рук, строил. Слож-
но было руководить в данный период, 
так как невозможно было применить 
какой-либо шаблон. При работе в ор-

ганах исполнительной власти – хоть 
в Краснодаре, хоть в Армавире, хоть 
в Славянском районе – везде и всегда 
используются какие-то закономерно-
сти, общепринятые рамки и принци-
пы. А в Крымском районе в тот пери-
од работать по шаблону было просто 
нельзя: под каждый случай подстра-
ивались индивидуально. Нужно бы-
ло услышать каждого жителя, понять 
его проблему, найти решение. Кроме 
того, постоянно приходилось сталки-
ваться с необходимостью отличать 
правду ото лжи, истинное горе от спе-
куляций.

Но при этом первое время после 
трагедии, начиная с августа и практи-
чески по февраль, здесь каждую неде-
лю с рабочим визитом бывал губерна-
тор Александр Ткачев. Он был в курсе 
всех проблем, возникавших в жизни 
района, постоянно мониторил ход вос-
становительных работ, знал обо всех 
вопросах, задаваемых среди населе-
ния. Более того, Александр Николае-
вич сам регулярно проводил совеща-
ния по самым важным темам. Одна из 
них – подготовка к отопительному се-
зону. Все котельные во время навод- 
нения были затоплены и вышли из 
строя, все коммуникации оказались 
разрушенными. Но несмотря на это 
к холодам систему отопления полно-
стью восстановили – тепло подали во 
все дома и социальные объекты. Вто-
рая тема – подготовка к новому учеб-
ному году. Все девять школ Крымска 
были также затоплены и значительно 

повреждены. Многие из них пришлось 
практически заново отстраивать. Но 
было очень важно, чтобы, невзирая ни 
на что, первого сентября все школьни-
ки района сели за парты. И это также 
удалось нам сделать.

Поэтому работа в качестве главы 
для меня была значительно облегче-
на вниманием к району всех структур 
власти – от краевого до федерального 
уровня. Здесь постоянно находились 
руководители отраслевых ведомств Ку-
бани и представители федерального 
центра – заместители полпреда Прези-
дента в ЮФО и помощники заместите-
лей министра соцэкономразвития РФ.  
Конечно, имея такую мощную под-
держку, работать было легко.

В течение двух лет я наблюдал, как 
меняется настроение людей, их отно-
шение к власти. С жителями района 
идет постоянная работа в разных фор-
мах – от личных приемов до интерак-
тивных методов. Один раз в месяц в 
крымском Доме культуры проходит 
расширенный прием. В нем принимаю 
участие не только я, но и все мои за-
местители, руководители управлений, 
а также главы всех поселений. Любой 
желающий может в этот день прийти 
и задать свой вопрос тому, в чьем ве-
дении он находится. Получается фор-
ма «одного окна власти».

Кроме стандартных личных прие-
мов и выездов на места, которые про-
водятся еженедельно, мы также исполь-
зуем такую форму общения с населе-
нием, как средства массовой инфор-

отношение населения к власти изменяется в лучшую сторону. Жители чувствуют поддержку краевой администрации 
и федерального центра
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мации. В районе стали популярными 
прямые эфиры на телевидении как с 
моим участием, так и с участием за-
местителей и руководителей различ-
ных отраслей – образования, спорта, 
здравоохранения, ЖКХ и так далее. 
Кроме того, мы постоянно проводим 
встречи с журналистами местных га-
зет. Один раз в квартал проходит об-
ширная пресс-конференция с участи-
ем представителей средств массовой 
информации Крымского района – са-
димся с журналистами за круглый стол 
и общаемся на любые темы.

Благодаря открытой форме взаи-
модействия мы видим, как меняет-
ся настроение людей в районе. Стоит 
отметить, что отношение населения 
к власти изменяется в лучшую сторо-
ну. Жители чувствуют поддержку кра-
евой администрации и федерального 
центра. Они видят, что все обещания 
губернатора Кубани в отношении по-
мощи пострадавшему Крымску испол-
нены – начиная от мер социальной 
поддержки и заканчивая непосред-
ственно реализацией проекта по защи-
те города от наводнений. Установлены  
гидропосты на водоемах и сирены 
оповещения, работающие в автоном-
ном режиме, строятся новые мосты 
и т. д. Уверенность в завтрашнем дне 
рождает благодушие и по отношению  
к своему району, все больше проявля-
ются патриотические чувства к своей 
земле. Без преувеличения можно ска-
зать, что всем нам, всем жителям се-

годня хочется созидать: строить до-
ма, возводить детские сады, благоу-
страивать улицы – всячески повышать  
благосостояние своего района. Крым-
чане объединились, независимо от ве-
роисповедания, предпочтений в быту –  
мы сегодня живем как одна дружная 
многонациональная семья.

ОБъЕКТы  
РАЗВИТИя

– Жизнь идет вперед, и, помимо вос-
становительных работ, развитие му-
ниципалитета предполагает строи-
тельство различных дополнительных 
объектов коммунальной и социальной 
инфраструктуры. Какими достижени-
ями в данном направлении может по-
хвастаться Крымский район?
– Подводя итоги выполнения програм-
мы социально-экономического разви-
тия нашего муниципалитета в 2013 го-
ду и частично в 2014-м, хочется отме-
тить, что по большинству позиций мы 
сделали серьезные шаги вперед.

На сегодняшний день мы полно-
стью закончили капитальный ремонт 
и реконструкцию школы по игровым 
видам спорта – сейчас она представ-
ляет собой современный многофунк-
циональный спорткомплекс, который 
имеет в подчинении три уличные пло-
щадки. На одной из них – наливное по-
крытие. Именно на ней проходят тре-
нировки и соревнования по баскет-

болу, ручному мячу, волейболу, боль-
шому теннису и бадминтону. Вторая 
площадка, с покрытием в виде искус-
ственной травы, используется для за-
нятий наших юных футболистов. На 
ней проводятся соревнования как на 
первенство района по мини-футболу, 
так и на Кубок губернатора Красно-
дарского края. Третья – предназначе-
на для пляжных волейбола и гандбо-
ла. Кстати, несколько дней назад на-
ши гандболисты принимали участие 
в первенстве страны, откуда привез-
ли заслуженные награды за призо-
вые места.

Кроме того, в спорткомплексе рас-
положен хороший крытый зал, где 
также проводятся тренировки и со-
ревнования по баскетболу, волейбо-
лу и ручному мячу. В сентябре клуб 
«Крымчанка» будет принимать уча-
стие в первенстве России по волейбо-
лу среди команд Южного федерально-
го и Северо-Кавказского округов. Мы 
очень надеемся на то, что это станет 
еще одним поводом для гордости всех 
крымчан.

Также мы завершаем капитальный 
ремонт центрального стадиона Крым-
ска – «Витязь». Там полностью восста-
новлены трибуны, подтрибунные по-
мещения, раздевалки, душевые и ме-
дицинские кабинеты. Но главное – на 
стадионе полностью обустроено фут-
больное поле с современным покры-
тием европейского уровня. На нем 
сегодня тренируются воспитанники 



07 | 2014 МСК 43

детско-юношеской спортивной шко-
лы «Витязь» и одноименный взрос-
лый футбольный клуб. В прошлом го-
ду крымские «Витязи» стали бронзо-
выми призерами чемпионата страны 
среди команд второго дивизиона. На 
все домашние матчи ходят свыше ты-
сячи болельщиков, и то только пото-
му, что больше стадион не может вме-
стить. В связи с этим в планах на бли-
жайшую перспективу – строительство 
трибун на 2,5 тысячи мест.

Еще одно наше серьезное дости-
жение – это реконструкция объек-
тов здравоохранения. На сегодняш-
ний день на 100% отремонтирована 
городская взрослая поликлиника – 
большое пятиэтажное здание. На его 
ремонт выделили 119 миллионов ру-
блей. Капитально отремонтировали и 
детскую поликлинику, потратив поч-
ти 40 миллионов. Также заканчивает-
ся строительство семи офисов врачей 
общей практики – в ближайшее вре-
мя к ним подключат коммуникации и 
оснастят необходимым оборудовани-
ем. Средства на их строительство по-
ступили по линии Красного Креста – 
более 100 миллионов рублей.

В числе объектов развития мож-
но назвать и кинотеатр «Русь», кото-
рый также значительно преобразился 
в 2013 году. Но самое знаковое собы-
тие для жителей нашего района – это 
старт работ по капитальному ремон-

ту многоквартирных домов. Губерна-
тор Кубани Александр Ткачев принял 
беспрецедентное решение в отноше-
нии Крымского района о выделении 
230 миллионов рублей. В прошлом 
году освоили порядка 96 миллионов, 
остальные средства – более 134 мил-
лионов – выделили уже в 2014-м. В 
результате сегодня в 100 многоквар-
тирных домах идет капитальный ре-
монт, который в полном объеме за-
вершится к наступлению отопитель-
ного сезона.

– Одним из главных показателей уров-
ня жизни населения уже давно при-
знан уровень безработицы. Как об-
стоят дела с трудоустройством жите-
лей в Крымском районе?
– Уровень безработицы в муниципа-
литете составляет 0,6% – это не самый 
высокий показатель на Кубани, но вме-
сте с тем есть территории, где циф-
ры гораздо ниже – 0,4 или даже 0,3%. 
Мы идем с опережением среднекрае-
вого уровня, но все равно стремимся 
к дальнейшему снижению.

В Крымском районе благодаря гео-
графическому положению жители име-
ют большие возможности для трудоу-
стройства. Мы находимся в непосред-
ственной близости от морского порта, 
поэтому многие крымчане, особенно 
проживающие в Нижнебаканском и 
Пригородном сельских поселениях, 

еще одно наше серьезное 
достижение – это реконструкция 
объектов здравоохранения. 
на сегодняшний день на 100% 
отремонтирована городская 
взрослая поликлиника – 
большое пятиэтажное здание

В Крымском 
районе получил 
развитие винный 
туризм
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ездят в Новороссийск для работы как 
в порту, так и на других промышлен-
ных предприятиях. Сказывается так-
же и близость курортной Анапы, ку-
да, особенно в летний период, уезжают 
работать жители станицы Вареников-
ской, села Адагум и других населен-
ных пунктов.

Кроме того, на территории муни-
ципалитета ведут свою деятельность 
несколько нефтяных компаний, ку-
да могут устроиться на работу наши 
граждане. Также в Крымском районе 
на протяжении последних лет реали-
зуется ряд инвестиционных проектов 
– например, строительство железнодо-
рожного терминала. Это мощная строй-
ка, в которой задействованы многие 
жители нашего района. Еще один про-
ект – строительство и реконструкция 
центрального аэродрома. 3 июля мы 
провели торжественное открытие пер-
вого этапа – взлетной полосы длиной 
в 2,5 километра. На данном аэродро-
ме уже сегодня базируется часть лет-
ного полка. Не менее значимый про-
ект – строительство знаменитого га-
зопровода «Голубой поток». В возведе-
нии этого масштабного объекта также 
задействованы крымчане.

В совокупности все эти факторы 
дают людям широкое поле возмож-
ностей для трудоустройства. Привле-
чение инвестиций и создание новых 
рабочих мест – это главное условие 
не только для обеспечения работой 

взрослого населения, но и для при-
влечения в район молодых людей. 
Важно, чтобы наше подрастающее 
поколение имело возможность и же-
лание, окончив высшее учебное за-
ведение, вернуться на малую Роди-
ну, чтобы жить здесь и работать по 
специальности. Сегодня это одна из 
приоритетных задач, которую нам, 
как органам местного самоуправле-
ния, приходится решать.

ИНВЕСТИцИИ  
В ТУРИЗМ

– Не за горами очередной инвестици-
онный форум в Сочи. Какие проекты 
собираетесь представить на главной 
экономической площадке страны в 
этом году?
– В Сочи повезем ряд очень важных 
для муниципалитета проектов. Про-
должается работа по поиску инвестора 
для строительства сухого терминала – 
планируем возведение накопительной 
станции на территории станицы Варе-
никовской. Кроме того, есть предло-
жение по строительству цементного 
завода в Нижнебаканском сельском 
поселении.

Также представим на форуме два 
проекта в области развития экскур-
сионного туризма в Крымском райо-
не. Предложения очень интересные, в 
своем роде уникальные и крайне под-

привлечение инвестиций и создание 
новых рабочих мест – это главное 
условие не только для обеспечения 
работой взрослого населения, 
но и для привлечения в район 
молодых людей

Уровень 
безработицы в 
муниципалитете 
составляет 0,6%
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в крымском районе благодаря географическому положению жители имеют 
большие возможности для трудоустройства

ходят к специфическим особенностям 
нашего района. Оба они предполага-
ют создание объектов экскурсионно-
го показа в Молдованском сельском 
поселении. Мало кто сегодня знает, 
что там располагаются уникальные 
древние пещеры и вулкан с лечеб-
ными грязями. На базе этих объек-
тов можно создать целый туристи-
ческий комплекс, где люди будут от-
дыхать и лечиться. Планируется, что 
это будет место досуга выходного дня 
– доступное развлечение для любо-
го жителя и гостя нашего края. Кро-
ме отдыха, туристы смогут познако-
миться с культурой Крымского райо-
на: попробовать национальную кух-
ню, соприкоснуться с традициями и 
обрядами предков и многое другое. 
Хотим, чтобы эти объекты стали сво-
его рода еще одной визитной карточ-
кой нашего муниципалитета. Очень 
надеемся, что подпишем данные со-
глашения на форуме, и проекты нач-
нут реализовываться уже в ближай-
шее время.

– Сегодня большую популярность 
в стране и мире приобретает агро- 
туризм. В Крымском районе есть опыт 
в данной отрасли. Расскажите, пожа-
луйста, подробнее.
– Агротуризм может быть представлен 
во всех сельскохозяйственных отрас-
лях без исключения, было бы желание 
его развивать. ярким примером явля-
ется европейский опыт, когда на базе 
животноводческого комплекса прово-
дятся целые экскурсионные туры. Ту-
ристам показывают животных и про-
цесс производства натуральной про-
дукции вроде молока, сыров, творога 
и прочего. Посещая такие хозяйства, 
любой желающий может увидеть, из 
каких овощей делают овощные кон-
сервы, что входит в состав мясных из-
делий, как выращивают фрукты или 
виноград.

В Крымском районе получил раз-
витие винный туризм. Экскурсии на 
наши предприятия предусматривают 
показ виноградников, на которых ту-
ристы могут увидеть, как возделыва-
ют лозу. Затем экскурсантов ведут на 
завод, где можно понаблюдать за са-
мим процессом производства вина – 
от переработки винограда до непо-
средственно момента, когда этот пре-
красный янтарный напиток попадает 
на стол. В завершение экскурсии, как 
правило, туристам предлагают проде-
густировать вино.

Этим направлением в районе се-
годня занимаются два завода: «Шато 
ле Гранд Восток», вина которого из-
вестны далеко за пределами не толь-
ко Краснодарского края, но и всей 

России, и «Лефкадия» – молодое, бы-
стро набирающее обороты предпри-
ятие. Последнее специализируется 
на производстве уникальных геогра-
фических вин, для которых использу-
ются специальные сорта. я бывал на 
таких экскурсиях и всем также сове-
тую совершить увлекательное путе-
шествие в мир благородного напит-
ка. Винный туризм – это направление, 
которое придется по нраву абсолютно 
всем, не только истинным ценителям. 
Посещая такие экскурсии, можно как 
узнать много нового о процессе произ-
водства вина, так и в целом повысить 
культуру пития, что в условиях нашей 
страны особенно важно.

РАБОТАТь 
СЕГОДНя

– Как известно, 27 мая был принят 136-
ФЗ, вносящий существенные измене-
ния в основной закон о местном само-
управлении. Как вы считаете, насколь-
ко актуальны и своевременны ново-
введения и какие изменения в вашем 
муниципалитете произойдут в связи с 
принятием данного закона?
– Принятие нового закона и измене-
ние существующих понятий в систе-
ме местного самоуправления были 
обусловлены временем и длительной 
скрупулезной работой. На протяже-
нии многих лет в России реализовы-
вался 131-ФЗ о местном самоуправле-
нии, и за это время обозначились не-
которые проблемы и узкие места, ко-
торые сегодня не позволяют главам 
муниципалитетов в полной мере ре-
шать насущные вопросы жизнеобеспе-
чения и развития территорий. Новый 
закон принимается как раз для того, 
чтобы устранить подобные пробелы, а 
также ввести новшества, которые по-
зволят органам местного самоуправ-

ления более эффективно реализовы-
вать свои полномочия.

В Крымском районе сегодня, так 
же, как и во всех остальных муници-
пальных образованиях Краснодарско-
го края, идет работа по изучению но-
вого закона. Главы наших сельских 
поселений неоднократно принимали 
участие в краевых обучающих семи-
нарах. Дома мы проводили совеща-
ния, в ходе которых каждый мог вы-
сказать свою точку зрения по поводу 
нововведений, оценить, что 136-й за-
кон даст для развития Крымского рай-
она и эффективности реализации на-
ших полномочий. Конечно же, хочется 
надеяться, что принятое коллегиально 
решение позволит работать еще про-
дуктивнее и в результате повысить  
благосостояние наших граждан.

– Анатолий Владимирович, подели-
тесь, пожалуйста, с нашими читате-
лями вашими принципами в работе. 
Что вы считаете своим девизом в пла-
не управления территорией?
– Мой учитель и наставник, с кото-
рым я начинал свою трудовую деятель-
ность, и с которого я стараюсь всегда 
брать пример, – Владимир Ильич Си-
няговский, мэр Новороссийска. Он ча-
сто повторял мне одну народную по-
говорку: «Никогда не оставляй на зав-
тра то, что можно сделать сегодня» и 
производную от нее – «Никогда не по-
ручай другим то, что можешь сделать 
сам». Но главное, что я почерпнул от 
работы с ним еще в далеком 1999 году: 
какую бы должность ты ни занимал в 
сфере муниципального управления – 
мелкого ли чиновника, заместителя 
руководителя или главы администра-
ции – нельзя забывать, что работаешь 
для людей. От тебя во многом зависят 
благосостояние жителей района, на-
строение в обществе, а значит, и успех 
муниципалитета в целом.
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ы переступили порог зда-
ния администрации в са-
мый разгар рабочего дня. 
Для пояснения: «разгар» 

– это 9 часов утра, так как работать 
здесь начали, когда не было еще и се-
ми. В кабинете главы администрации 
царила суета: кто-то подносил бумаги 
на подпись, беспрестанно раздавались 
телефонные звонки, местные жители 
сидели в ожидании приема. 

– У вас всегда так? – спросили мы 
главу поселения Виктора Позняка.

– Каждый день, – улыбнулся он. – я 
иногда своих сотрудников прошу снять 
дверь с проема в моем кабинете; все 
равно в ней нет смысла. Официально 
приемные дни – вторник и пятница, 
но на деле прием ведется ежедневно. 
Люди едут из поселков и отдаленных 
хуторов – ну как их не принять? У всех 
важные дела – документы, справки, бу-
маги. В летнее время документообо-
рот почти вдвое увеличивается.

Вот и в день нашего приезда в ка-
бинете главы сидели две местные жи-
тельницы – решали вопрос о засып-
ке гравием улицы, на которой они 
живут. Как пояснил Виктор Ивано-
вич, почти два месяца вся Троицкая 
находилась в постоянном напряже-
нии: чуть-чуть оставалось до подня-
тия уровня воды в реке выше крити-
ческой отметки. Отслеживали ситуа-
цию в круглосуточном режиме, одна-
ко жители все равно нервничали. К 
счастью, обошлось. Было небольшое 
подтопление, которое смыло гравий-
ную насыпь с 8 улиц. В том числе и с 
той, на которой живут пришедшие на 
прием к главе дамы. 

– Не переживайте – завтра маши-
на подвезет двадцать кубов мелкого 
гравия, – успокоил своих односельча-
нок Виктор Иванович. – я лично буду у 
вас в десять часов утра. А сегодня сна-
чала улицу Карла Маркса сделать надо.

ДУХОВНыЕ  
цЕННОСТИ

Суета в тот день в кабинете главы бы-
ла также связана с важным событием в 
жизни поселения. Наш приезд совпал 
с официальной выдачей разрешения 
на восстановление Свято-Троицкого 
храма. Его строили казаки еще в доре-
волюционные времена. Тогда для воз-
ведения храма и прилегающей к нему 
церковно-приходской школы каждый 
двор передал по пять сотен яиц, с по-
мощью которых замешивался раствор 
для строительства. Кладка получилась 
очень крепкой. Сам храм в 1928 году 
разобрали по кирпичику для соци-
алистических нужд, оставив здание 

М
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м у н и ц и П а л и т ет 
ш и рок и х 

возмож ноС т ей

В Троицком сельском поселении Крымского района, 
куда мы отправились в очередную командировку, 

умеют работать и веселиться, не боятся трудностей 
и строго следят за порядком

текст: Евгения Костерина
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немало в муниципалитете перерабатывающих и промышленных предприятий. и, конечно же, в поселении имеются 
малые формы хозяйствования – более 2000 лпх. практически 50% населения живут натуральным хозяйством

школы. Во время военной оккупации 
немцы не смогли ее разрушить даже 
взрывом – стены выдерживали любой 
удар. Поэтому оккупанты придумали 
хитрый ход – проделали дырки в фун-
даменте, заложили в них деревянные 
балки и залили водой. Дерево стало 
разбухать, увеличиваясь в размерах 
и разрушая каменный фундамент. В 
итоге здание однажды просто рухну-
ло. Долгие годы после войны на месте 
разрушенного храмового комплекса 
стоял памятник Ленину. 

– Эпопея с возрождением церк-
ви длилась много лет, так как жите-
ли поселения не могли прийти к еди-
ному мнению: что важнее – храм или 
памятник, – пояснил Виктор Позняк. 
– В итоге было принято решение ак-
куратно перенести изваяние вождя 
в другое место. Оформили земель-
ный участок, выполнили проектно-
сметную документацию – букваль-
но сегодня документы согласовали 
в управлении по охране окружаю-
щей среды. Строительство будет осу-
ществляться на пожертвования, для 
чего в данный момент идет процесс 
создания церковного попечитель-
ского совета. К работам будут при-
влекаться и местные предпринима-
тели – кто-то за символическую пла-
ту, кто-то и вовсе на благотворитель-
ных началах.

Духовные и культурные ценности 
для жителей Троицкого сельского по-
селения – не пустой звук. Мало кто так 
гордится своей творческой сферой, 

как троичане. В местном Доме куль-
туры работает Школа искусств, дет-
ский хор которой, лауреат многочис-
ленных всекубанских и всероссийских 
конкурсов, недавно признан достояни-
ем Кубани. Всего в школе занимаются 
около 140 детей. Чтобы талантливые 
ребята могли репетировать в достой-
ных условиях, в этом году принято ре-
шение о капитальном ремонте Дома 
культуры. По программе софинанси-
рования поселение выделяет 8 мил-
лионов рублей из собственной каз-
ны, а краевой бюджет добавляет еще 
16 миллионов. Расположение у здания 
ДК весьма выгодное – в самом центре 
станицы. Поэтому, кроме социальной 
нагрузки, ремонт данного объекта не-
сет и эстетический смысл.

Не отстают от станичников и жите-
ли хуторов. Дети из хутора Могукоров-
ского тоже по праву считаются гордо-
стью поселения. Не так давно нашел-
ся специалист, администрация заку-
пила необходимые инструменты – и 
сегодня в муниципалитете есть свой 
собственный духовой оркестр. За до-
вольно короткое время в его реперту-
аре появились такие сложные патрио-
тические композиции, как «Прощание 
славянки», и многие другие. Настоя-
щий духовой оркестр теперь играет 
на всех праздниках и поселенческих 
мероприятиях.

– Сейчас хотим создать еще и свой 
вокально-инструментальный ансамбль. 
Есть наставник, нашлись и желаю-
щие дети; в скором времени закупим 

инструменты, – рассказал глава по-
селения.

МОЛОДЕЖь  
НЕ СКУЧАЕТ

Как и культуре, спорту в поселении от-
водится огромная роль. В настоящий 
момент продолжается реконструкция 
стадиона, начатая еще в прошлом го-
ду. В процессе торгов находится про-
ект возведения современной беговой 
дорожки – работы должны начаться 
буквально через несколько дней. Уже 
готовы новенькие трибуны, а также 
ограждение стадиона с турникетом. 
Сейчас идет подготовка самого поля 
– засыпка супеси, чтобы не было кор-
розии. 20 машин уже привезли, еще 
двадцать – на подходе. Поле профи-
лируют, продискуют, и в августе за-
сеют газон. К осени, пообещал глава, 
стадион будет уже не узнать.

Рядом со стадионом – большой 
спорткомплекс, построенный еще два 
года назад по краевой программе со-
финансирования. Общий объем вло-
женных средств составил порядка 40 
миллионов рублей. Спортивный зал 
оборудовали по последнему слову тех-
ники – благодаря современным ли-
цензированным стойкам, электронно-
му табло и многим другим элементам 
здесь можно проводить соревнования 
по баскетболу любого уровня.

– По вечерам в спорткомплексе со-
бираются не только дети и молодежь, 
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но и взрослое население – играют в ба-
скетбол, волейбол, посещают трена-
жерный зал. Все секции в комплексе 
бесплатные. Никогда при мне не будет 
платных занятий, – подчеркнул Вик-
тор Позняк. – Мы строили объект для 
людей, а не для наживы.

Летом один из самых актуальных 
вопросов местного самоуправления 
– занятость детей. Троицкое поселе-
ние с этим справляется на ура – здесь 
с утра до вечера работают четыре игро-
вые площадки (две в станице, две – 
на хуторах), на которых любой под-
росток найдет себе занятие по душе. 
При этом дети не предоставлены са-
мим себе – с ними занимаются спе-
циальные инструкторы, которые по-
могают ребятам, и организовывают 
игровой процесс. Четыре площадки 
– четыре команды. Каждую пятницу 
между ними проводится спартакиа-
да. Администрация старается органи-
зовать для детей настоящий праздник 
– кроме удовольствия от игр, дети по-
лучают в подарок мороженое и слад-
кую воду. А победителей спартакиа-
ды ждет настоящий приз – культмас-
совый выезд всей команды на море, в 
Краснодарский цирк и т. д.

Молодежь постарше тоже не ску-
чает. Администрация все время стара-
ется придумать для нее занятие «по-
закавыристее». Чем интереснее будет 
жизнь в родном селе, тем больше шан-
сов, что никто никуда не захочет уез-
жать, считает глава поселения. Поэ-
тому недавно в Троицкой провели ни 
много ни мало, а настоящее авторал-
ли по пересеченной местности. Уча-
ствовали 10 автомобилей «Нива» и 
6 иностранных внедорожников. Под-
готовили для соревнования сложную 
трассу – со специальными ямами и 
водными препятствиями. К финишу 
пришли только две «Нивы» – настоль-
ко трудной была дорога. Остальных 
из различных ям и канав вытаскива-
ли с помощью поселенческого трак-
тора. Посмотреть на шоу собралась 
вся станица. Ребята – участники рал-
ли очень долго готовились к соревно-
ванию – две недели подряд не выле-
зали из гаражей, превращая свои ста-
ренькие «Нивы» в суперсовременные 
гоночные автомобили. В итоге гонка 
произвела настоящий фурор: целую 

неделю вся станица и соседние посе-
ления только и говорили, что о про-
шедшем мероприятии.

ЧИСТОТА  
И ПОРяДОК

Есть в Троицком сельском поселении 
хорошая традиция – возводить памят-
ники и облагораживать скверы. Два 
года назад здесь установили памят-
ник воинам-интернационалистам, 
участникам локальных войн, и дет-
скую площадку в сквере. В прошлом 
году – поставили мемориал жителям 
Троицкого поселения, погибшим в 
годы Великой Отечественной войны, 
и полностью привели в порядок сам 
сквер: наладили освещение, уложили 
плиткой дорожки, поставили лавочки 
и цветочные композиции.

– В нынешнем году на рассмотре-
нии находится несколько вариантов. 
Хотелось бы перейти к сфере культуры 
и поставить памятник одному из вели-
ких русских поэтов – Александру Пуш-
кину или Михаилу Лермонтову, – по-
делился размышлениями Виктор Ива-
нович. – Кроме того, возле памятника 
планируется установить фонтан и про-
гулочные дорожки, то есть обустроить 
полноценную зону отдыха.

Работы по благоустройству посе-
ления ведутся непрерывно. Чисто-
та и порядок – первое, что бросает-

ся в глаза при въезде в станицу. При 
этом собственного муниципального 
унитарного предприятия в Троицком 
нет. По мнению Виктора Позняка, лю-
бой МУП – это убийственная нагруз-
ка для бюджета поселения. Органи-
зация и содержание такого предприя-
тия неоправданно оттягивает на себя 
половину бюджетных средств. Поэ-
тому все вопросы благоустройства и 
уборки территории решаются путем 
заключения договоров с физически-
ми лицами. Средства наемным ра-
ботникам, которыми строго являют-
ся только местные жители, перечис-
ляются непосредственно за выпол-
ненные работы. 

Кроме того, работает на территории 
поселения компания, которая занима-
ется сбором и вывозом мусора. Всего 
в муниципалитете насчитывается 94 
контейнерные площадки. Некоторые 
из них, называемые маячковыми, уста-
новлены даже вдоль трассы.

 – Мы, наверное, одно из немногих 
поселений в крае, которое убирает не 
только свою территорию, но и 8 кило-
метров проходящей рядом с нами фе-
деральной трассы, – рассказал Виктор 
Иванович. – Вдоль нее мы установили 
специальные контейнеры в надежде, 
что проезжающие уже не бросят свой 
мусор в лесополосу, а доедут и выбро-
сят его в баки. Мы эти площадки по-
старались сделать как можно более за-
метными и приятными глазу – рядом 

Сегодня
собственные средства в бюджете 
поселения составляют 28 миллионов 
рублей. к налоговой политике 
здесь относятся очень серьезно

виктор позняк, 
глава троицкого сельского 
поселения: «важно, чтобы 
каждый сотрудник 
администрации – будь то 
бухгалтер или секретарь – 
знал все проблемы 
и вопросы односельчан, 
участвовал в жизнедеятель-
ности родных станицы 
и хуторов»
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Бюджет
отрадо-кубанское руководство 
на протяжении двух лет проводит 
серьезную работу, направленную 
на повышение собираемости 
налоговых и неналоговых 
поступлений в бюджет поселения

поставили вазоны с цветами, следим 
за чистотой и т. д. Хотя, конечно же, 
всякое бывает – контейнеры не раз но-
чью воровали, а цветы выдергивали. 
Приходилось все восстанавливать, по-
тому что чистоте в поселении уделяет-
ся очень большое внимание.

ЗАКОННый  
БИЗНЕС

Следят за порядком на дороге и в не-
сколько ином смысле. Непрерывно 
идет борьба с незаконной торговлей. 
Однако выписывание штрафов и пред-
упреждений, как правило, результатов 
не дает – бабушки все равно с полны-
ми собственной продукции ведрами 
выходят на трассу. 

– Мы заказали на предприятии в 
Славянске-на-Кубани железную кон-
струкцию стационарного павильо-

на для торговли сельхозпродукцией –  
чтобы местные жители могли реали-
зовывать свою картошку, помидоры, 
лук и прочее уже без нарушений зако-
нодательства и опасности для жизни, –  
пояснил глава поселения. – К концу не-
дели планируется этот павильон при-
везти, покрасить и установить.

Вообще, сфера услуг, в частности 
торговли, очень широко представлена в 
поселении: здесь работают два рынка, 
масса розничных продуктовых и хозяй-
ственных магазинов. Кроме того, не-
мало в муниципалитете перерабатыва-
ющих и промышленных предприятий. 
К примеру, образцовое сельскохозяй-
ственное предприятие Кубани по вы-
ращиванию риса и сои «Наука плюс». 
Оно занимается как производственной, 
так и научной деятельностью. И, ко-
нечно же, в поселении имеются малые 
формы хозяйствования – более 2000 
ЛПХ. Практически 50% населения жи-

в ходе нашей встречи виктор позняк 
поделился своим мнением по пово-
ду принятого 136-ФЗ:

– на мой взгляд, поселения должны 
не только сохранить все полномо-
чия в полном объеме, но даже и не-
много прибавить себе новых. в ев-
ропейской хартии об органах мест-
ного самоуправления четко сказа-
но: власть тем эффективнее, чем она 
ближе к народу. по моему мнению, 
во-первых, выбранный на пост гла-
вы человек обязательно должен быть 
местным жителем. тем более в сель-
ских поселениях – здесь он уже зна-
ком со всеми особенностями терри-
тории, люди его тоже знают, и он в 
курсе всех насущных проблем. при-
езжий потратит слишком много вре-
мени на изучение обстановки, зна-
комство с жителями и так далее. а 
во-вторых, авторитет главы также за-
висит от выполняемых им полномо-
чий – со всеми вопросами жители 
все равно будут обращаться в мест-
ную администрацию, независимо от 
того, находятся их проблемы в веде-
нии поселения или нет. поэтому все 
полномочия необходимо сохранить 
и по возможности даже расширить, 
однако при этом нельзя забывать о 
финансировании. Для успешного ис-
полнения своих обязательств нужны 
деньги – соответственно необходимо 
увеличить процент налоговых отчис-
лений, которые идут в бюджет посе-
ления. тогда соотношение полномо-
чий и средств на их реализацию бу-
дет равноценным.

Равноценное соотноШение

администрация старается организовать для детей настоящий праздник – 
кроме удовольствия от игр, дети получают в подарок мороженое. а победителей 
спартакиады ждет настоящий приз – культмассовый выезд на море, в цирк и т. д.

вут натуральным хозяйством. В стани-
це во многих дворах виднеются про-
зрачные крыши теплиц. Только в этом 
году более 12 миллионов рублей суб-
сидий за выращивание овощей в за-
крытом грунте получили владельцы 
ЛПХ. Таким образом, местные жите-
ли вполне обеспечены возможностя-
ми для трудоустройства. Только лени-
вый здесь не найдет себе работу, хотя 
встречаются и такие. 

Вот, например, предприниматель 
Дмитрий Трофименко совершенно не 
из таких – в его хозяйстве уже насчи-
тывается полгектара теплиц. Занима-
ется в основном выращиванием поми-
доров. Рядышком с теплицами распо-
ложились грядки с клубникой – это 
тоже идет на продажу. Проблем со 
сбытом продукции, как рассказывает 
Дмитрий, сегодня нет – вся она ухо-
дит оптом по договорам с предприя-
тиями. Большая часть товара «уезжа-
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ет» на юг края: Черноморское побере-
жье в разгар сезона – один из лучших 
рынков сбыта.

СЕКРЕТы  
УСПЕХА

Путь Виктора Позняка как главы посе-
ления довольно интересен. Однажды, с 
2000-го по 2005 год, он уже руководил 
муниципалитетом, затем покинул пост 
для работы в районной администра-
ции. Однако в 2009 году Виктор Ива-
нович вернулся в родное поселение, 
которым управляет по сей день. 

– В силу ряда причин пять лет на-
зад, когда я вернулся на пост главы 
поселения, хозяйство муниципалите-
та находилось в катастрофическом со-
стоянии, – признался Виктор Позняк. 
– Не было элементарного освещения в 
станице – все фонари поснимали, де-
монтировав даже опорную арматуру. 
Поселение тонуло в мусоре, о благо-
устройстве и говорить нечего. Бюд-
жет составлял, при базовых расходах 
на полномочия по содержанию куль-
турных объектов и зарплату сотруд-
никам администрации в сумме 7 мил-
лионов рублей, всего 6 миллионов.  
То есть не хватало даже на самые ми-
нимальные нужды. 

Сегодня собственные средства в бюд-
жете поселения составляют 28 милли-
онов рублей. С учетом различных до-
таций, субвенций и прочих денежных 
вливаний из бюджетов разных уров-
ней наполняемость казны муниципа-
литета сегодня составляет порядка 40 
миллионов. Эти средства уже позво-
ляют успешно работать по ежегодно-

му плану социально-экономического 
развития. Бюджет стабильно наполня-
ется во многом потому, что к налого-
вой политике в поселении относятся 
очень серьезно. Будут средства – будут 
и возможности для решения всех во-
просов. Поэтому когда в нынешнем го-
ду наполняемость бюджета несколько 
снизилась – план выполняется, одна-
ко не с таким профицитом, как в про-
шлом году, – глава дал поручение про-
мониторить земельные участки. Про-
верить, все ли физические и юридиче-
ские лица заплатили земельный налог 
и арендную плату за пользование зем-
лями поселения, и выслать каждому 
должнику личные оповещения. 

Одной из самых острых проблем 
в сфере местного самоуправления на 
сегодняшний день глава Троицкого 
поселения назвал дефицит админи-
стративных кадров. Вопросов местно-
го значения гораздо больше, чем про-
фильных специалистов.

– Кадров катастрофически не хвата-
ет: инженеров, землеустроителей, юри-
стов, а более всего – экономистов. По-
следних сегодня нет ни в одном сель-
ском поселении. А как можно что-то 
планировать без разумного эконо-
мического просчета? – задал ритори-
ческий вопрос Виктор Иванович. – 
Специалист в сельской администра-
ции сегодня так же дорог, как хоро-
ший доктор, учитель или фермер. В 
условиях ограниченного количества 
рабочих мест каждый госслужащий 
должен уметь выполнять не только 
свои функции, но, по факту, еще и 
три-четыре смежные. Должна быть 
полная взаимозаменяемость, потому 
что управление территорией, вопро-

Достояние
Духовные и культурные ценности 
для жителей сельского поселения – 
не пустой звук. мало кто так гордится 
своей творческой сферой, как троичане

сы местного значения не терпят отла-
гательств. Жители не могут ждать ре-
монта прорвавшей канализации, по-
тому что тот или иной чиновник в от-
пуске или заболел.

В администрации Троицкого посе-
ления применяется в работе интерес-
ная практика: за каждым специали-
стом закреплено по три-четыре ули-
цы, один или два объекта (торговых 
или социальных) и как минимум од-
на трудная семья. Независимо от то-
го, занимается чиновник землеустрои-
тельством или военным учетом, за все 
эти объекты он будет в ответе. Каж-
дый специалист объезжает подведом-
ственные ему территории, проверяет 
порядок на вверенных объектах, за-
глядывает в гости к подшефным се-
мьям. Таким образом, по словам гла-
вы, развивается коллективная ответ-
ственность.

– Важно, чтобы каждый сотруд-
ник администрации – будь то бухгал-
тер или секретарь – знал все пробле-
мы и вопросы односельчан, участво-
вал в жизнедеятельности родных ста-
ницы и хуторов, – подчеркнул Виктор 
Позняк. – Тогда у нас обязательно все 
получится – поселение будет разви-
ваться и процветать.
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едеральным законом в ЖК РФ вносятся изме-
нения, предусматривающие введение обще-
ственного жилищного контроля, который на-
правлен на обеспечение прав и законных ин-

тересов граждан, субъектами которого могут являться 
общественные объединения, иные некоммерческие ор-
ганизации, советы многоквартирных домов, другие заин-
тересованные лица в соответствии с законодательством 
Российской Федерации. Кроме того, Федеральным зако-
ном уточняются нормы, касающиеся осуществления го-
сударственного жилищного надзора и муниципального 
жилищного контроля.

В соответствии с Федеральным законом в законах РФ 
«О социальной защите граждан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС», «О ветеранах», «О социальной защите инвали-
дов в Российской Федерации» и «О социальных гарантиях 
гражданам, подвергшимся радиационному воздействию 
вследствие ядерных испытаний на Семипалатинском по-
лигоне» уточнен объем бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета, предназначенных для реализации мер 
социальной поддержки граждан при внесении ими платы 
за капитальный ремонт общего имущества в многоквар-
тирном доме.

Федеральным законом также устанавливаются особен-
ности предоставления финансовой поддержки на переселе-
ние граждан из аварийного жилищного фонда, признанно-
го таковым после 1 января 2012 года, и особенности пре-
доставления финансовой поддержки за счет средств Фон-
да на проведение капитального ремонта многоквартирных 
домов, расположенных на территориях субъектов Россий-
ской Федерации – Республики Крым и города федерально-
го значения Севастополя.

новое в страховании
Подписан Федеральный закон «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации 
по вопросам обязательного социального страхования».

Изменения направлены на уточнение и совершенствова-
ние правового регулирования вопросов исчисления, уплаты 
и администрирования страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование, обязательное социальное стра-
хование, обязательное медицинское страхование и обяза-
тельное социальное страхование от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных заболеваний.

В федеральные законы «Об индивидуальном (персо-
нифицированном) учете в системе обязательного пен-
сионного страхования» и «Об обязательном пенсионном 
страховании в Российской Федерации» вносятся измене-
ния, предусматривающие снижение количества работни-

ков (до 25). При этом работодатели – плательщики стра-
ховых взносов в государственные внебюджетные фонды 
обязаны представлять отчетность по страховым взносам 
в форме электронных документов.

Федеральным законом предлагается изменить круг 
лиц, застрахованных по обязательному пенсионному стра-
хованию.

В настоящее время закон к числу таких лиц относит 
временно пребывающих на территории Российской Фе-
дерации иностранных граждан и лиц без гражданства, 
заключивших трудовой договор на неопределенный срок 
либо срочный трудовой договор (срочные трудовые дого-
воры) продолжительностью не менее шести месяцев в об-
щей сложности в течение календарного года.

С 2015 года иностранные граждане и лица без граж-
данства, временно пребывающие на территории Россий-
ской Федерации, будут признаваться застрахованными по 
обязательному пенсионному страхованию с момента за-
ключения с ними трудового договора, независимо от ви-
да такого трудового договора и срока, на который он за-
ключается.

Эта мера направлена на исключение случаев уклоне-
ния от уплаты страховых взносов в Пенсионный фонд РФ и 
на повышение гарантий пенсионного обеспечения работ-
ников, а также на выравнивание рынка труда, поскольку 
уплата страховых взносов в ПФР для работодателей, нани-
мающих граждан РФ, и работодателей, нанимающих ино-
странных граждан, станет одинаковой.

В Федеральный закон «Об обязательном социальном 
страховании от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний» вносятся изменения, со-
гласно которым расширяется перечень выплат, подлежа-
щих обложению страховыми взносами. Взносами будут 
облагаться выходное пособие и средний месячный зара-
боток, сохраняемый на период трудоустройства в части, 
превышающей трехкратный размер среднего месячного 
заработка (шестикратный – для работников организаций, 
расположенных в районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностей), а также компенсации руководи-
телю, заместителям и главному бухгалтеру организации 
в части, превышающей трехкратный размер их среднего 
месячного заработка.

пРоЗРаЧное ФинансиРование
Принят Государственной Думой и одобрен Советом Феде-
рации ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О политических партиях». Он направлен на обеспечение 
прозрачности финансирования партий.

В соответствии с законом политическая партия и ее ре-
гиональные отделения вправе заключать договоры займа 

ВНЕСЕНы ИЗМЕНЕНИя В ЖИЛИщНый КОДЕКС РОССИйСКОй ФЕДЕРАцИИ 

И ОТДЕ ЛьНыЕ ЗАКОНОДАТЕ ЛьНыЕ АКТы РФ

Ф
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Сведения о поступлении и расходовании средств 
политических партий размещаются  в Интернете

с физическими и юридическими лицами, а также кредит-
ные договоры с последними. В течение календарного го-
да общая сумма, на которую может быть заключен дого-
вор займа с одним физическим или юридическим лицом, 
кредитный договор с одним юридическим лицом, не мо-
жет превышать пятикратный размер установленной зако-
ном суммы пожертвований, полученных от одного физи-
ческого лица на протяжении года.

Движение денежных средств и иного имущества по-
литической партии, ее региональных отделений и иных 
структурных подразделений должно быть отражено в свод-
ном финансовом отчете и сведениях о поступлении и рас-
ходовании средств партии. Названные сведения должны 
также содержать информацию о заключенных политиче-

ской партией и ее региональными отделениями догово-
рах займа и кредитных договорах, а также о членах по-
литической партии, совокупный размер вступительных 
и (или) членских взносов каждого из которых в течение 
календарного года превышает размер установленной за-
коном суммы пожертвований, полученных от одного фи-
зического лица на протяжении указанного периода.

Сведения о поступлении и расходовании средств поли-
тической партии и ее региональных отделений размеща-
ются в сети Интернет на официальных сайтах централь-
ной избирательной комиссии Российской Федерации и 
избирательных комиссий субъектов РФ в течение месяца  
со дня окончания периода их представления за соответ-
ствующий квартал.
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кон ку рент н а я 
Сре д а
Появление любого бизнеса на территории муниципалитета
ведет к увеличению числа рабочих мест и пополнению бюджета. 
Поэтому для муниципальной власти стимуляция создания 
разного рода бизнеса является одной из актуальных задач

Итог
можно сказать, что, наряду 
с указанными преимуществами, 
они реализовали важную миссию – 
создали 30 рабочих мест!

текст: Словена Соколова
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Сегодня Степан Визняк рекомен-
дует заранее организовать собствен-
ные места подписки во всех населен-
ных пунктах района, а в райцентре – 
несколько, в том числе в редакции.

– Мы, к примеру, в районном цен-
тре создали 7 пунктов, использовав 
для этого библиотеки, магазины, рын-
ки. Кроме того, наняли курьеров по 
временному трудовому соглашению 
для осуществления подписки на дому  
(через объявление в газете). Оформи-
ли их приказом по редакции. За каж-
дый подписанный экземпляр плати-
ли 6 рублей. Курьеры брали с клиен-
тов цену газеты (в нашем случае – 120 
руб.) плюс 6 рублей за услугу. Абоне-
менты и квитанции об оплате заранее 
отпечатали в типографии, просто сняв 
ксерокопию с почтового абонемента 
и внеся некоторые коррективы, – рас-
сказывает главный редактор. – Все по-
лученные от подписки деньги пропу-
скали через кассовый аппарат нашего 
магазина (так делаем и сегодня), при-
ходовали через бухгалтерию и клали 
на расчетный счет.

При организации работы райцентр 
и остальные населенные пункты необ-
ходимо разбить на участки. Хорошо, 
если удастся взять готовые схемы на 
почте. Первопроходцам из Гиагинско-
го района самостоятельно пришлось 
искать данные схемы. 

– В одном сельском поселении схе-
му пришлось фотографировать по ча-
стям, в другом – она была слишком 
мелкой, в третьем – отсутствовала во-
все. В общем, довелось помучаться, по-
ка более-менее сформировали участ-
ки, – вспоминают наши герои.

ОРГАНИЗАцИя  
РАБОТы

Для организации гладкой работы в ре-
дакции создали отдел подписки и до-
ставки (заведующий и сортировщик). 

– Исходя из уже имеющегося опы-
та, советуем сразу найти человека со 
стороны или кого-то из своих сотруд-
ников полностью переключить толь-
ко на эту работу: нужно постоянно 
сортировать доставочные карточки, 
распределяя их по улицам и населен-
ным пунктам, считать, чтобы вывести 
затем общий тираж, контролировать 
работу курьеров, – рассказывает Ма-
нана Ростовцева, которая занимается 
данной работой и на рабочем месте, 
и иногда даже дома.

Что же касается курьеров, то бук-
вально через несколько месяцев со 
дня создания новой службы стояла 
очередь из желающих работать. Ведь 
оплата всего за 8–9 рабочих дней в ме-

сяц оказалась практически в два раза 
выше почтальонской. 

Для разносчиков были приобрете-
ны велосипеды и дождевики. В курьер-
ской службе газеты в основном рабо-
тали и работают женщины, поэтому 
такой транспорт необходим.

– Зарабатывают наши курьеры 
порядка 5–6 тысяч рублей. Работни-
ки на почте получают чуть больше  
3 тысяч. В райцентре платим по рублю 
за каждую доставленную газету при 
норме в 200 экземпляров, сверх нор-
мы – 1,50 руб. В другой станице при-
шлось повысить ставку, так как сразу 
же возникла текучка кадров: человек 
один раз разнесет и тут же отказыва-
ется. Срочно ищем замену. Поэтому 
платим по 1,50 за 100 штук и 2 рубля – 
сверх 100. Вот такая арифмети-
ка, – говорит Манана Трифоновна. 

Первые две недели телефоны в ре-
дакции раскалялись от звонков: мно-
гим газеты не доставлялись вовремя, 
а то и вовсе не приносились. Причи-
на – ошибки при формировании ба-
зы данных подписчиков. Это приве-
ло к отсутствию некоторых фамилий 
в доставочных ведомостях и к текуч-
ке среди курьеров. Но довольно бы-
стро все стабилизировалось. И уже че-
рез некоторое время, благодаря лич-
ной службе доставки, любые шерохо-
ватости в вопросе доставления газет 
стало возможным исправить в тече-
ние нескольких часов. 

– Если нам звонит подписчик и со-
общает, что ему сегодня не принес-
ли газету в привычный час, мы сразу 
же можем связаться с курьером, от-
ветственным за данную территорию,  

убань – регион сельскохозяйст- 
венный, поэтому основной 
упор делается на данную 
отрасль. Однако есть и дру-

гие направления. Соседи из Адыгеи 
поведали нам об одной из интерес-
ных ниш предпринимательской дея-
тельности. 

Степан Визняк – журналист и глав-
ный редактор газеты Гиагинского рай-
она «Красное знамя». Название ком-
мунистическое, но подход к управле-
нию данным изданием явно капита-
листический и прогрессивный.

С 2008 года Степан Визняк вместе 
со своей супругой Мананой Ростовце-
вой, которая теперь возглавляет отдел 
подписки и распространения, отказа-
лись от услуг Почты России и взялись 
самостоятельно подписывать населе-
ние на газету и разносить ее по до-
мам. Дело оказалось непростым, осо-
бенно на начальном этапе. Но то, что 
бизнес живет вот уже шесть лет, гово-
рит о его жизнестойкости. 

– Данная идея пришла в голову не 
на ровном месте. Тогда это была вы-
нужденная мера: люди жаловались, 
что газета приходит не вовремя, – 
вспоминает Степан Кондратьевич. – 
Мы никак не могли терять своих под-
писчиков, поэтому и решились на та-
кой шаг. В районной администра-
ции нам сказали: «Мешать не будем».  
И мы взялись за дело. 

УКРОщЕНИЕ  
МОНОПОЛИСТА

Почта, конечно, не испытывала ра-
дости от того, что теряет клиента, и 
всячески пыталась его удержать. Од-
нако руководитель издания, подко-
вавшись юридическими знаниями, 
сумел все же разорвать договор с мо-
нополистом. Сегодня он сам советует: 
принимая решение о таком шаге, не 
стоит торопиться. Разорвать договор  
с почтой лучше с начала нового года 
или со второго полугодия, предупре-
див в тот срок, который оговорен в ва-
шем с ней договоре.

Естественно, почтовая служба не 
отдала газете список подписчиков. 
Поэтому редактору пришлось изобре-
тать велосипед – разрабатывать соб-
ственную схему. Редакция неоднократ-
но извещала своих читателей в самой 
газете об изменениях в организации 
подписки, но многие еще долго обра-
щались на почту. Это на начальном 
этапе привело к потере читателей. Ти-
раж упал практически на 700 экзем-
пляров, хотя в последующие 2 месяца 
300 подписчиков вернулись. Рос тираж  
и в дальнейшем.

К

Финансовый кризис никак не ска-
зался на открытии нового бизнеса. 
Это доказывает рост тиража издания.  
по данным на январь 2009 года ти-
раж газеты составлял 4200 экземпля-
ров, что на 100 больше, чем во вто-
ром полугодии 2008-го. в районе про-
живает 32 тысячи жителей. неслож-
но подсчитать, что газету выписывает 
почти каждая вторая семья. 

Благодаря наличию собственной 
службы доставки редакция ведет ана-
лиз успешности подписки, работает 
с людьми, которые по каким-то при-
чинам отказались от издания. 

Кризис 
нипочем
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дело оказалось непростым, 
особенно на начальном этапе. 
но то, что бизнес живет вот уже 
шесть лет, говорит о его 
жизнестойкости. сегодня вся служба 
доставки состоит из 30 человек

и направить его еще раз, – рассказы-
вают в редакции. 

Что касается доставки газеты из 
типографии по населенным пунктам, 
то дело обстоит так. Типография на-
ходится в Майкопе. Печать тиража и 
его привоз в редакцию осуществля-
ются за день до официального выхо-
да издания. В редакции остаются газе-
ты для районного центра, а остальные 
после сортировки развозят на автомо-
биле каждому курьеру прямо домой. 
Длина тракта составляет 300 киломе-
тров. Как правило, издание попадает 
в руки читателей до обеда следующего 
дня. Прежде такого никогда не было! 

Сегодня вся служба доставки со-
стоит из 30 человек. Некоторые из 
них – почтальоны Почты России. Как 
говорят наши герои, изначально им 
пришлось столкнуться с откровен-
ной агитацией против них со стороны  
монополиста. 

– Населению на почте говорили, что 
газета вообще не будет выходить, что 
ее никто носить не будет и т. д. Хотя 
почтальонам мы сразу предложили ра-
ботать у нас, и они, было, согласились, 
но затем, ссылаясь на начальство, ко-
торое якобы им запретило это делать, 
оставались без дополнительного зара-
ботка, – говорит Степан Кондратьевич. 

ФИНАНСОВый ВОПРОС 
И ПРЕИМУщЕСТВА 

Что же выиграли организаторы этого 
непростого дела?

– Сразу скажем, что в первом полу- 
годии работы отдела подписки и до-
ставки затраты превысили ту сумму, 
которую мы бы заплатили почте (при-
мерно на 10%). Но это и понятно:  
всякое новое дело сначала требует 
значительных вложений. Из чего же  
они складываются? Можно распи-
сать по пунктам: печатание або-
нементов и квитанций на оплату, 
приобретение велосипедов, почто-
вых сумок и дождевиков курьерам, 
расходы на бензин, зарплаты зав. 
отделом, сортировщика, курьеров. 
Но уже в следующем полугодии за-
траты уменьшились, – подчеркивает 
Степан Визняк. – Самое главное, что 
редакция получила независимость 
в определении ценовой политики и 
возможность оперативного управле-
ния процессом подписки и достав-
ки. Теперь человек может подпи-
саться на нашу газету с любого чис-
ла любого месяца, даже за день до 
выхода газеты в свет. В то время как  
почта подписывала только с перво-
го числа месяца.

Главное
Редакция получила независимость 
в определении ценовой политики 
и возможность оперативного управления 
процессом подписки и доставки
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степан визняк – журналист и главный 
редактор газеты Гиагинского района 
«красное знамя». название 
коммунистическое, но подход 
к управлению данным изданием явно 
капиталистический и прогрессивный

Есть преимущества и в проведе-
нии подписки на следующее полу-
годие. Она начинается практически 
сразу после формального окончания 
предыдущей. 

– Мы печатали в газете, помимо 
адресов стационарных пунктов под-
писки, фамилии всех курьеров и но-
мера их телефонов. И теперь жела-
ющие подписаться звонят непосред-
ственно им или в редакцию и про-
сят зайти в определенное время для 
оформления подписки на газету, –  
делится опытом журналист. – Курье-
ры и сами заинтересованы в увеличе-
нии числа подписчиков, поэтому ра-
ботают в данном направлении очень 
активно. Ведь их заработок напрямую 
зависит от количества подписчиков на 
своих участках. 

Подводя итог, можно сказать, что, 
наряду с указанными преимущества-
ми, они реализовали важную мис-
сию – создали 30 рабочих мест! 

РАСШИРЕНИЕ  
БИЗНЕСА

Помимо подписки и распростране-
ния своего издания, служба «Крас-
ного знамени» вела такую же работу  

с республиканской газетой. К сожале-
нию, издание оказалось слишком до-
рогим в вопросе подписки и чрезмер-
но политически односторонним, по-
этому курьерам было невыгодно его 
разносить – желающих подписаться 
практически не находилось. Тем не 
менее данный вид деятельности име-
ет место быть.

Сегодня курьеры разносят квитан-
ции за электроэнергию и извещения 
от службы судебных приставов. 

В период предвыборных кампа-
ний их задействуют на распростра-
нении агитационных материалов. 
Подписывают договор со службой и 
сторонние организации. Так, косме-
тические фирмы нарабатывают кли-
ентуру, также распространяя буклеты 
через частную почтальонскую службу.

За это время в редакции появи-
лась современная техника, с помо-
щью которой по частному заказу на-
носятся надписи и фотографии на 
кружки и майки. Есть и собствен-
ный фотограф, оказывающий услуги 
детсадам и школам, – он делает дет-
ские фотографии, которые печатают  
тут же, в редакции. 

В общем, работа находится, и это 
подтверждает правильность решения, 
принятого в кризисном 2008 году.

Данная идея 
появилась 
не на ровном 
месте. Тогда 
это была 
вынужденная 
мера

в 2008 году газета «красное знамя» 
и ее редактор степан визняк стали 
лауреатами престижного московско-
го конкурса «стратегия успеха» в но-
минации «лучший опыт организации 
подписной кампании, обеспечившей 
рост тиражей».

стоит отметить, что к главному ре-
дактору степану кондратьевичу не 
раз приезжали коллеги из районов 
краснодарского края и соседних 
регионов, но пока что воплотить его 
опыт на своей территории никому 
не удалось.

Стратегия 
успеха
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по буквам
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риподнять завесу таинственности и заглянуть  
за занавес нам удалось благодаря детскому народ-
ному цирку «Юность» в Кореновском районе.

В маленьком поселке Комсомольском в обыч-
ном сельском Доме культуры расположился уникальный 
творческий детский коллектив. Его участники не поют и 
не танцуют, не мастерят поделок и не рисуют картин. Они 
катаются на одноколесных велосипедах, жонглируют яр-
кими кольцами, балансируют на нескольких стульях и де-
монстрируют еще много других талантов. Они – предста-
вители одного из самых любимых взрослыми и детьми ви-
дов искусства – цирка. 

Народный цирк «Юность» существует уже 37 лет –  
с 1977 года. В артистах, несмотря на малонаселенность 
поселка Комсомольского, недостатка никогда не было.  
В поселении работает всего одна школа, в которой учатся 
170 детей. Однако популярность цирковой студии столь 
велика, что сюда приходят заниматься дети чуть ли не с 
детсадовской скамьи, и большинство остаются. Руково-
дит коллективом заслуженный работник культуры Ку-
бани Айдамир Тес. В июне 2014 года ему исполнилось  
60 лет. Большую часть своей жизни он посвятил люби-
мому делу – цирку.

Мы приехали в гости к «Юности» в самый разгар репе-
тиции – на сцене Дома культуры царила яркая живая ат-
мосфера подготовки к предстоящему на следующий день 
выступлению на одном из районных мероприятий. Твор-
ческая суета, как показалось нашему неподготовленному 
глазу, на поверку оказалась строгим упорядоченным дей-
ствием: каждый артист знал свою задачу. Кто-то отраба-
тывал до полного автоматизма свой номер, подбрасывая 
в воздух яркие кольца, кто-то собирал реквизит, кто-то го-
товил к выступлению костюм.

– цирк начинается с дисциплины, – пояснил нам  
Айдамир Сулимович. – У нас особый вид искусства, свя-
занный с постоянной опасностью. Без дисциплины мо-
гут случиться различные травмы, повреждения и прочее. 
Практически все жанры цирка связаны с риском для здо-
ровья, а то и для жизни – будь то эквилибр на катушках, 
баланс на проволоке или воздушная гимнастика. Мы на-
чинаем обучение с порядка – каждый должен знать, где 
что лежит, самостоятельно следить за своим реквизи-
том, готовить его к выступлению, класть на место после 
репетиций... Мне, бывает, другие руководители творче-
ских студий с усмешкой говорят: как тебе хорошо – дети 
послушные, аккуратные и самостоятельные. Но они та-
кие именно потому, что дисциплина – это первое, чему 
все учатся в нашей студии. 

ПОБЕДНОЕ ШЕСТВИЕ
В комнате за сценой – гримерка, раздевалка и режиссер-
ская в одном. При довольно скромном внешнем виде по-
мещения, украшено оно поистине богато. Но не картины, 
ткани или люстры составляют основу убранства комнаты. 
Истинное богатство – это многочисленные дипломы, гра-
моты и благодарственные письма, которые цирк завоевал 
своим талантом и трудом.

Здесь же – полка, на которой собралась вся история ма-
ленького коллектива. В старинные альбомы с любовью и 
заботой собраны многочисленные фотографии, повествую-
щие о минувших годах. Начиная с черно-белых изображе-
ний времен Советского Союза и заканчивая современными 
яркими снимками – несколько поколений самодеятельных 
артистов представлено в этой цирковой хронике. 

– Любить свое дело – значит знать его историю. я всег-
да детей учу: «Люби цирк в себе, а не себя в цирке», – рас-

П
Цирк – это всегда праздник, 

ожидание чуда. Смелость, ловкость 
и мастерствосмешались в этом 

искусстве. Но за легкостью 
и изяществом исполнения каждого 

номера стоит большой, требующий 
упорства и вдохновения, 

труд артиста

текст: Инна Ковалева



мск культура

60 МСК 07 | 2014

сказал Айдамир Тес. – А еще у нас есть девиз: «Опираясь 
на низших – люди портятся, опираясь на равных – пребы-
вают в застое, опираясь на высших – достигают величия». 
Поэтому изучение истории цирка – это еще один элемент 
циркового воспитания. Невозможно детям что-то объяс-
нить, показать или привести в пример, если они не зна-
ют основ. В каждом жанре есть свои герои, есть приме-
ры для подражания – как в прошлом, так и в настоящем. 
О них, если уж ты решился связать свою судьбу с цирком, 
просто необходимо знать, как необходимо знать литера-
турных или музыкальных классиков. Поэтому мы с деть-
ми часто смотрим фильмы о цирке, обсуждаем какие-то 
вопросы; я рассказываю им о великих артистах – как ми-
рового уровня, так и российского. Равнение на легендар-
ных фигур – это стремление к совершенству. 

Возможно, именно постоянное желание чего-то до-
стигать и развиваться сделало коллектив таким богатым 
на награды. Как рассказал режиссер, цирк еще в 1990-е  
годы начал свое победное шествие по конкурсам самых 
разных уровней – от местного до всероссийского. В 2000 
году «Юность» в первый раз стала лучшим цирковым кол-
лективом Кубани. Это был главный конкурс региона – на 
кубок циркового искусства Краснодарского края. Потом в 
2001 году на соревнованиях на уровне юга России коллек-
тив занял второе место, и так долгие годы ниже третьего 
не опускался, всегда занимая призовые места. 

Очередной вехой в череде победных выступлений пос- 
ледних лет стал 2009 год, когда на конкурсе, проходящем 
в Республике Адыгея, в поселке яблоновском, трое арти-
стов цирка «Юность» (три номера) заняли все три первых 
места. Вслед за этим ярким событием последовало пригла-
шение коллективу выступить на международном фестивале 
«Факел», проводимом компанией «Газпром» в Оренбурге, 
но только условием было участие одного взрослого арти-
ста. На тот момент самым «взрослым» и подготовленным 
в труппе был жонглер Алик Тес, младший сын Айдамира 

Сулимовича. Мальчик не подвел надежд отца и всего кол-
лектива – первое место стало заслуженной наградой. По-
беда Алика обернулась не одним призом. Позднее, на за-
ключительном этапе фестиваля в Геленджике, юный жон-
глер вновь блеснул на сцене, только на этот раз его номер 
режиссер «усилил» выступлением артистов на моноци-
клах с яркими вымпелами в виде горящих факелов – они 
кружились вокруг главного героя, выписывая немысли-
мые фигуры. Номер получился настолько ярким и запо-
минающимся, что жюри не могло не оценить его по до-
стоинству – диплом лауреата и ж/к телевизор в качестве 
награды стали еще одной ступенью в истории побед ма-
ленького цирка. 

С тех пор «Юность» еще не раз становилась победи-
телем многочисленных конкурсов, однако о тех событи-
ях Айдамир Тес вспоминает с особенной гордостью и те-
плотой. Сегодня его сын уже давно не занимается цир-
ковым искусством – он вырос, закончил вуз, женился и 
стал отцом, но любовь к цирку сохранил в сердце. Гово-
рит, что своих детей обязательно отдаст дедушке в цирк 
на воспитание.

ИСПыТАНИЕ ХАРАКТЕРА
«Юность» – это главное детище Айдамира Сулимовича. 
Он всегда мечтал о собственном цирке, но долго не мог 
поверить, что это возможно. Однако даже после получе-
ния образования режиссера давняя мечта не оставляла в 
покое нашего героя. Поэтому в один прекрасный день он 
все же решил рискнуть – отправился на курсы цирково-
го искусства. 

– я учился у разных корифеев цирка Краснодарского 
края, – поделился воспоминаниями Айдамир Тес. – Но моим 
главным учителем стал наставник многих знаменитых ку-
банских цирковых артистов Иван Антонович Чепурной.

Начиналась «Юность» практически с нуля: из рекви-
зита были только картонные кольца, которые не выдер-
живали и одного выступления. Моноциклы из старых ве-
лосипедов молодой режиссер делал собственноручно. Те-
перь «Юность» покупает их – один такой моноцикл стоит 
порядка 7 тысяч. Во многом цирку помогают спонсоры: 
бизнесмены, депутаты, родители юных артистов. Мате-
риально коллектив часто поддерживали местный пред-
приниматель Иван Старчун и депутат ЗСК Николай Баку-
шев. На подаренные ими средства «Юность» и обзавелась 
основным реквизитом – моноциклами, булавами, кольца-
ми, а также тканями на костюмы. 

Их для коллектива шьет супруга Айдамира Сулимо-
вича – Валентина Ивановна. Народный цирк «Юность» – 
почти как автономия. В труппе есть свои, принесенные из 
дома режиссера, видеопроигрыватель и телевизор, музы-
кальные центры (один для репетиций, другой – для выез-
дов), реквизит, костюмы, швейная машинка… «Юность» 
старается справляться своими силами. 

– Процесс обучения цирковым трюкам начинается по-
степенно, – посвятил нас в тайны своей работы Айдамир 
Тес. – Детки, которые приходят в первый раз, ничего не 
умея, как правило, начинают с растяжки для акробати-
ки; кому нравится – пытаются еще и научиться жонглиро-
вать. Учим этому, как учат детей читать, – нельзя же про-
читать книгу, не зная букв. Вот и мы, прежде чем давать 
в руки кольца, учим, как правильно руки поднимать, как 
выбрасывать вверх кисти, какие повороты совершать, –  
как в азбуке по буквам. При этом всегда нужно помнить 
поговорку: «Чтобы научиться жонглировать одним коль-
цом, нужен месяц, двумя – полгода, тремя – год, а четырь-
мя – нужен талант». Так что на наличие природных спо-

айдамир тес, руководитель коллектива, заслуженный работник 
культуры кубани: «люби цирк в себе, а не себя в цирке»
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одни поколения артистов «Юности» сменяются другими – народный цирк продолжает покорять все новые и новые 
горизонты. каждая репетиция начинается с построения на сцене – переклички, затем разминка

Цирковое 
мастерство 
нужно постигать 
с рождения
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В каждом жанре 
есть свои герои, 

есть примеры 
для подражания

жен быть оборудован всеми необходимыми средствами 
защиты – например, ограничителем скорости до 60 км/ч, 
специальными ремнями безопасности и так далее. Такого 
транспорта, к сожалению, в поселке у нас нет. Однако мы 
все равно путешествуем – благодаря тому, что многие ор-
ганизаторы краевых конкурсов сами предоставляют нам 
специальные автобусы и оплачивают проезд.

ДЕТИ – ДЕТяМ
В родном здании Дома культуры цирк выступает регулярно:  
раз или два в месяц дети демонстрируют свои достиже-
ния в цирковом искусстве. Зачастую они участвуют в кон-
цертах вместе с коллегами из театральной студии, пре-
вращая выступления в настоящее яркое шоу. 

Однако 2014 год – знаковый для цирка и всего посел-
ка. Ровно двадцать лет назад Айдамир Сулимович впер-
вые реализовал свою идею благотворительного высту-
пления, назвав его «Дети – детям», или «Спешите де-
лать добро». Деньги, собранные от концерта, передали 
в местную школу на питание детей из малообеспечен-
ных семей. С тех пор благотворительные концерты стали  
доброй ежегодной традицией. Билет на выступление сто-
ит чуть больше, чем в обычные дни, тем не менее эта сум-
ма все равно символическая – 50 рублей (обычный сто-
ит 30). Как правило, за одно такое выступление удает-
ся собрать пять-шесть тысяч рублей. Этих денег хватает,  
чтобы несколько детей питались в школьной столовой 
бесплатно почти год.

– Все мои ученики прекрасно знают, куда идут собран-
ные средства, – пояснил Айдамир Сулимович. – Это тоже  
элемент духовного воспитания, как книги и кино. Де-
ти учатся быть добрыми и сострадательными, думать не 
только о себе, но и о тех, кто находится рядом в трудной 
жизненной ситуации. Такими благотворительными кон-
цертами все мои ученики гордятся. Им приятно, что они 
своим трудом могут не только себе пользу принести, но 
и другим людям помочь; в этом особенная ценность та-
ких выступлений.

ГЛАЗАМИ АРТИСТОВ
За кулисами в перерывах между репетициями номеров 
нам удалось пообщаться с некоторыми юными артистами. 
Настя Виткевич, Даша Шунина и Влад Маршания – трое 
выпускников этого года, которые прошли цирковую шко-
лу с первого класса и сегодня уже прощаются с любимой 
студией. Впереди – поступление в вузы на более призем-
ленные профессии. На вопрос, почему бы не связать свою 
жизнь с цирком, раз это занятие приносит такое удоволь-
ствие, вчерашние дети дали очень взрослый, осмыслен-
ный ответ. Чтобы добиться успеха, цирковое мастерство 
нужно постигать с рождения, впитывать с молоком мате-
ри. цирк должен быть образом жизни. Тогда можно  будет 
помечтать и о карьере артиста цирка вроде «Дю Солей». 

собностей тоже смотрим, ведь без таланта в нашем деле 
далеко не продвинешься. 

Артисты в народном цирке «Юность» заметно отлича-
ются от остальных уровнем как физического, так и духов-
ного развития. Многие родители приводят сюда детей в 
первую очередь именно на воспитание. 

– С детьми у нас в коллективе складываются отноше-
ния как в семье – в атмосфере дружбы, любви и взаимо-
понимания. я иногда и договорить не успеваю – пони-
мают с полуслова, – с улыбкой признался нам режиссер 
цирка. – я никого практически никогда не выгонял из 
коллектива, за исключением очень редких случаев в да-
леком прошлом, за плохое поведение. В основном дети 
либо остаются с нами надолго, либо уходят из цирка сами 
еще в самом начале. Это ведь сложно, не все выдержива-
ют нагрузки. цирк – это тяжелое испытание на силу ду-
ха и твердость характера. Но те дети, которые его прохо-
дят, становятся частью нашей большой и крепкой семьи. 

На репетициях и гастролях дети проводят большую 
часть времени. цирк регулярно приглашают для пока-
зательных выступлений на мероприятия краевого уров-
ня, которые проходят почти круглый год: «Адрес детства –  
Кубань», «Южный конвейер», «цветы планеты», «Кубанские 
просторы», «Геленджику улыбается солнце», не говоря уже 
о районных мероприятиях. День города в Кореновске, день 
района, Новый год, Масленица и тому подобные – артисты 
«Юности» первые участники ярких красочных концертов. 

При этом в советские времена, когда поселок Комсо-
мольский являлся одним совхозом, гастролей было еще 
больше. Коллективу удавалось гастролировать не толь-
ко по всему краю, но и за его пределами – совхоз выде-
лял транспорт, оплачивал бензин и отправлял артистов в 
путь. Сегодня возможностей для путешествий стало зна-
чительно меньше.

– Есть сложности с транспортом, – признался Айда-
мир Тес. – Для перевозки детей по правилам автобус дол-

в 2000 году «Юность» в первый раз стала лучшим 
цирковым коллективом кубани
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Поэтому выпускники народного цирка «Юность» решили 
выбрать для себя более спокойный образ жизни, а увле-
чение детства оставить в своей памяти.

– Но нам никогда не забыть этого чувства восхищения, 
которым одаривают нас зрители на концерте, – призналась 
Даша Шунина. – Стремление достичь большего, научить-
ся тому, что другие не умеют, несомненно, положительно 
скажется на жизненном пути. Благодаря цирку закалился 
характер. Главное правило артиста: неважно, как ты себя 
чувствуешь; грустно тебе, плохо, что-то болит – когда ты 
выходишь на сцену, на лице должна быть улыбка. Сегод-
ня уже забывается, как трудно было вначале овладеть ис-
кусством. Ты воспринимаешь как норму то, что умеешь 
жонглировать, ездить на моноцикле или балансировать на 
катушках. Гораздо сложнее в этот период заставить себя 
двигаться дальше, постоянно тренироваться и совершен-
ствоваться. Зачастую самыми страшными нашими врага-
ми являются лень и банальная усталость.

Наиболее грандиозное воспоминание выпускников  
о цирковых годах – это подаренные коллективу на тридца-
тилетие путевки в детский лагерь «Орленок». Дети должны 
были там просто отдыхать, никаких выступлений не пла-
нировалось, поэтому в лагерь они отправились без руко-
водителя. Но творческую натуру не скроешь – в один пре-
красный день юные артисты решили все же организовать 
выступление для других ребят в лагере. Но как быть, ведь 
ни реквизита, ни костюмов с собой не брали. А что за вы-
ступление без цирковой атрибутики? Выход нашелся бы-
стро – позвонили любимому руководителю, и Айдамир 
Сулимович в тот же миг собрал все необходимое и с радо-
стью примчался на помощь своим подопечным. Так состо-
ялся такой неожиданный, но один из самых ярких концер-
тов в жизни юных циркачей.

на репетициях и гастролях дети проводят большую часть времени. цирк регулярно приглашают для показательных 
выступлений на мероприятия краевого уровня, которые проходят почти круглый год

ОДНА СЕМья
Одни поколения артистов «Юности» сменяются другими –  
народный цирк продолжает покорять все новые и новые 
горизонты. Каждая репетиция начинается с построения на 
сцене – переклички, затем разминка. Раньше ее проводил 
сам Айдамир Сулимович, а теперь поручает кому-нибудь из 
старшего состава. После разминки все расходятся по раз-
ным сторонам и репетируют свои номера. Режиссер лави-
рует между ребятами – всем помогает, подсказывает, под-
держивает или исправляет ошибки. С самыми маленьки-
ми проводит больше времени, так как они еще ничего не 
умеют, им требуется постоянный контроль. Дети постарше 
уже знают свою программу репетиции наизусть и сами по-
вторяют номера бесконечное количество раз. Часто полу-
чается так, что воспитанники овладевают искусством луч-
ше учителя. В таких случаях он с радостью предоставляет 
своим ученикам возможность показывать пример малы-
шам, учить их так же, как учил в свое время он сам.

В ближайших планах «Юности» – участие в Дне горо-
да Кореновска. Коллектив готовит обширную программу 
для выступления на главной площади. А в конце августа 
народный цирк пригласили на международный фестиваль 
циркового искусства, который пройдет в Майкопе.

На вопрос, о чем мечтает руководитель циркового кол-
лектива, Айдамир Тес твердо ответил:

– У нас есть все: и реквизит, и помещение, и постоян-
ные путешествия, гастроли, конкурсы. Поэтому главное, 
о чем я могу мечтать, – чтобы детки были всегда здоровы 
и счастливы. Они – моя семья. Мы вместе работаем, вме-
сте отдыхаем, вместе растем и развиваемся. я всех люблю 
как родных детей и всегда буду горой за них стоять. Будут 
счастливы и довольны мои ребята – будет расти и процве-
тать наш народный цирк «Юность».
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Часто получается так, что воспитанники овладевают искусством лучше учителя. в таких случаях он с радостью 
предоставляет своим ученикам возможность показывать пример малышам, учить их так же, как учил в свое время он сам



ГеРАльдиКА КуБАни. 
МунициПАльнОе ОБРАзОВАние ГОРОд КРАСнОдАР

Герб города составлен на основе исторического герба города 
екатеринодара, высочайше утвержденного в 1849 году. 
изображение на гербе крепостной стены символизирует ека-
теринодарскую крепость, открытые ворота – символ дружелю-
бия и открытости города. 
атаманская булава символизирует столицу Черномории, рези-
денцию атамана Черноморского казачьего войска. 
Бунчуки – символы черноморского казачества. 
Четыре перекрещивающихся знамени, с вензелями импе-
ратрицы екатерины II, императоров павла I, александра I и 
николая I, пожалованные войску императорами на момент 

ГеРАльдичеСКОе ОПиСАние 
ГеРБА ГОРОдСКОГО ОКРуГА КРАСнОдАР

в четверочастном щите – червленый сердцевой щиток, тон-
ко окаймленный золотом, и в нем – коронованный вензель 
екатерины II из того же металла. 

в первой и четвертой частях в золотом поле – червленая 
крепостная стена со сквозной аркой ворот и двумя выходя-
щими по сторонам башнями, на которые опирается лапами 
черный двуглавый орел, коронованный тремя золотыми им-
ператорскими коронами. на его груди – в червленом щите об-
ращенный влево всадник в серебряных доспехах на коне из 
того же металла, поражающий копьем обращенного и обер-
нувшегося черного крылатого змия. 

во второй и третьей частях в серебряном поле – золотая ата-
манская булава поверх сложенных накрест серебряных бун-

чуков на золотых древках с наконечниками в виде копейно-
го острия, выходящего из полумесяца, и поверх всего – два 
также сложенных накрест лазоревых (синих, голубых) знаме-
ни с золотыми коронованными вензелями императрицы ека-
терины II и императора павла I (вторая часть) и им-ператоров 
александра I и николая I (третья часть). 

Зеленая кайма обременена 59 золотыми шестиконечны-
ми звездами. 

Щит увенчан золотой башенной короной с пятью видимыми 
зубцами, окруженной по обручу золотым лавровым венком. 

Щитодержатели – два черноморских казака, стоящие на зе-
леной земле. правый одет в форму лейб-гвардии Черномор-
ского эскадрона времен императора александра I, левый – в 
форму лейб-гвардии Черноморского казачьего дивизиона вре-
мен императора николая I. каждый свободной рукой держит 
пику, поставленную на землю.
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ОБОСнОВАние СиМВОлОВ 
ГеРБА ГОРОдСКОГО ОКРуГА КРАСнОдАР

принятия Герба, символизируют заслуги Черно-морского ка-
зачьего войска. 
Золотой вензель императрицы екатерины II говорит о том, что 
город был назван екатеринодаром в ее честь. 
59 золотых звезд символизируют количество казачьих станиц 
в черноморском казачьем войске в 1849 году. 

Золотой цвет поля герба – цвет богатства, символ 
могущества, веры, знатности, постоянства и прочности. 
серебряный цвет – чистоты, правдивости и благородства. 
Червленый цвет – символ любви, мужества, смелости 
и великодушия. Черный цвет –  мудрости, осторожности 
и постоянства. лазоревый цвет – честности и верности. 
Зеленый цвет – символ надежды, изобилия, 
обновления жизни и здоровья.

малый герб городского округа каснодар Большой (полный) герб городского округа каснодар

3

3

4



Уважаемые читатели!

«местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, 
адресованный руководителям и специалистам местного самоуправления, 
поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, 
всем участникам муниципального управления.

издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных 
образований краснодарского края».

материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в краснодарском крае. 

вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: «политика», «тема номера», 
«актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.

аБонемент на ЖУРнал

ДоставоЧная каРтоЧка 
на журнал
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31888

31888

перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                2013 г.

РедАКциОннАя 
ПОдПиСКА нА жуРнАл МСК

подписка на журнал 
«местное самоуправление кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края через объединенный 
каталог российской прессы 
«почта России», 
раздел «краевые журналы».

подписной индекс – 31888.

стоимость подписки 
на 1 полугодие составляет:
1 номер – 330 руб. 18 коп.
6 номеров (на полугодие) – 
1981 руб. 08 коп.

также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
стоимость подписки та же.

оформление подписки 
через редакцию:

Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

наши реквизиты:

ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»
инн/кпп 2309099246/230901001
оГРн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 30101810500000000516
Бик 040349516

в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, 
почтовый адрес подписчика: 
индекс, страна, область, город, 
улица, дом, организация, Фио, 
код города, телефон, факс.

копию платежного документа 
и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, оф. 306, 
редакция журнала 
«местное самоуправление кубани».


